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EDITORIAL

La alimentación en México
Según el Pacto Internacional de
Derechos Económicos, Sociales y
Culturales (PIDESC), de la
Organización de Naciones Unidas,
en ningún caso podrá privarse a un
pueblo de sus propios medios de
subsistencia; todas las personas
tienen derecho a una alimentación
adecuada, lo cual no se limita a un
conjunto de calorías, proteínas y
otros elementos nutritivos concretos,
en función de las condiciones
sociales, económicas, culturales,
climáticas, ecológicas. La
producción de alimentos ha de ser
sostenible, esto entraña la
posibilidad de tener acceso a ellos
por parte de las generaciones
presentes y futuras.

Por otra parte, el relator especial
sobre el derecho a la alimentación,
Olivier de Schutter,  señala que el
derecho a la alimentación es el
derecho a tener acceso regular,
permanente y sin restricciones a la
alimentación; ésta deberá ser
suficiente y adecuada, lo que implica
que corresponda a las tradiciones
culturales de la población a la que el
consumidor pertenece, y que
garantice una vida síquica y física,
individual y colectiva, satisfactoria,
digna y libre de temor. El temor está
atado a otros puntos del pacto, que
enfatizan que los alimentos no deben
tener sustancias nocivas; deben
establecerse los requisitos necesarios
para lograr inocuidad de los
alimentos, y una gama de medidas
de protección tanto por medios

públicos como privados para evitar
la contaminación de los productos
alimenticios debido a la adulteración
y/o la mala higiene ambiental o la
manipulación incorrecta en distintas
etapas de la cadena alimentaria. De
igual modo, los alimentos deberán
ser aceptables para una cultura o
unos consumidores determinados; y
considerarse los valores no
relacionados con la nutrición que se
asocian a los alimentos y el consumo
de alimentos, así como las
preocupaciones fundamentadas de
los consumidores acerca de la
naturaleza de los
alimentos disponibles.

De Shutter informó específicamente
que el cultivo de maíz transgénico en
México constituye un grave riesgo
para la diversidad de las variedades M

La alimentación en México

nativas de maíz, además de los
efectos desconocidos del maíz
modificado genéticamente en el maíz
no modificado en las complejas
condiciones medioambientales del
territorio nacional. A esto se suma
un problema económico: la
transferencia de recursos a empresas
de países desarrollados. Queda claro
entonces que, además de no respetar
el principio precautorio, con la
introducción de maíz transgénico el
gobierno de México no estaría
cumpliendo con sus compromisos
firmados ante la ONU.

Como ciudadanía debemos rechazar
tales circunstancias, si queremos
asegurar a nuestras próximas
generaciones y futuro menos oscuro,
como ya de por sí se vislumbra.
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La Reforma Hacendaria  del
Presidente Enrique Peña Nieto

REPORTAJE

Para mover a México a una
trayectoria de mayor bienestar para
las familias, se ha promovido un
plan de cambio integral con las
reformas educativa, de
telecomunicaciones, laboral, y que
continúa a través de la financiera,
energética, hacendaria y social.

«Esta reforma hacendaria y social es
una parte fundamental de crear un

México más próspero y más
equitativo», señaló Enrique Peña

Nieto.

César Augusto Camacho Quiroz
señaló que es bueno para la nación

El jefe político de los  priistas, César
Augusto Camacho Quiroz,  afirmó
que con  alto sentido de
responsabilidad y  teniendo claro qué
es lo que México necesita ahora y en
los próximos años,  los senadores y
diputados federales priistas han
legislado dando muestra de altura de

REPORTAJE



5528 NOVIEMBRE DE 2013

miras y audacia, anteponiendo el
interés nacional y sirviendo al país
en su conjunto, con especial énfasis
en quienes más lo necesitan.

Por eso, la dirigencia nacional del
PRI ha felicitado a sus legisladores
que, en el caudal de reformas
constitucionales y legales del último
año, acaban de aprobar una gran
reforma social, planteada y ajustada
con la sensibilidad de quienes sirven
desde la Secretaría de Hacendaria,
que podemos sintetizar en al menos
10 beneficios que van a transformar
positivamente la vida de la mayoría
de los mexicanos, ya que, con ella: 

1. Dos de cada tres pesos del
gasto se dedicarán a combatir
la pobreza.

2. En 2014 iniciará la pensión
universal y comenzará a pagarse el
seguro de desempleo.

3. Se duplicará el crecimiento
del programa de seguro de vida para
mujeres jefas de familia.

4. Aumentarán los recursos
destinados para ciencia y tecnología,
como nunca antes.

5. Se incrementará en casi 10%
la inversión en
seguridad pública.

6. Se respaldará a los nuevos
emprendedores como nunca, para la
creación y consolidación de
nuevas empresas.

7. Se ampliará el Fondo
Nacional de Desastres Naturales,
con énfasis en la reconstrucción y
reactivación económica del Estado
de Guerrero.

8. Se destinará un apoyo a las
zonas fronterizas con un fondo

especial de 3 mil millones de pesos
para las familias marginadas de
esas zonas.

9. Se desarrollará el ferrocarril
de pasajeros en diversas partes de la
República, como parte del

REPORTAJE
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incremento de la inversión en
comunicaciones y transportes.

10. Se entregarán computadoras
a los niños de quinto y sexto de
primaria en las escuelas públicas; y
se van a construir más escuelas de
tiempo completo.

Sobran, como se advierte, razones
para el fundado optimismo y
argumentos para saberse orgullosos
por esta reforma, cuyos beneficios
valen la pena.

Senadores y diputados priistas han
legislado mostrando que lo hacen
con perspectiva histórica, pues en el
primer año del ejercicio han
contribuido a sentar las bases para lo
que resta del sexenio del Presidente
Enrique Peña Nieto, y lo han hecho,
sobre todo, porque saben que eso es
lo que México necesita.

Aspectos relevantes de la reforma
hacendaria aprobada
·Las colegiaturas, espectáculos y la
renta y venta de viviendas no se
gravarán con IVA.
·El 53% de las prestaciones a
empleados seráì deducible. En
contraste, el IETU no permitía
deducción, por lo que algunas
empresas deducirán más que antes.
·El cambio al ISR solo afectaraì a
quienes ganen arriba de $62,500 al
mes (sólo el 0.1% de
los asalariados).
·El Fondo Solidario de Desempleo se
cubriráì en su totalidad por el

Gobierno, sin afectar los ahorros de
los trabajadores.
·Gravamen de 10% a las ganancias
de capital en los mercados bursátiles,
excepto en las Afores.
·Sustitución del Régimen de
Pequeños Contribuyentes por
el Régimen de Incorporación, con el
cual el primer año no pagan ISR y se
darán descuentos durante 9 años más
en lo que crece el negocio.
·Incremento de deducciones
personales a 96 mil pesos.
·Se mantiene la deducibilidad de las
colegiaturas y donaciones.
·Se gravoì con IEPS de 8% la venta
de alimentos con alta densidad
calórica, y 1 peso por litro a
refrescos y bebidas saborizadas,

cuyos recursos quedan etiquetados a
programas de salud pública.
·16% de IVA al transporte foráneo,
venta de mascotas y su alimento, asíì
como al comercio de bienes y
servicios en las zonas fronterizas (no
tendráì un efecto en los precios).
·Se elimina el Impuesto Empresarial
a Tasa Única (IETU) y el Impuesto a
los Depósitos en Efectivo (IDE).

Ajuste en la tasa del ISR mejora la
distribución de la carga fiscal
La  senadora de la República,  Diva
Gastelum,  presidenta del Organismo
Nacional de Mujeres Priistas,
asegura que, derivada de la reforma
hacendaria recién aprobada por el
Congreso de la Unión, la
modificación a la tarifa del ISR de

REPORTAJE



7728 NOVIEMBRE DE 2013

www.diariomomento.com

personas físicas para darle mayor
progresividad a este impuesto, no
afecta a las personas de ingresos
bajos y medios del país, 99% de las
personas físicas no tendría
ningún incremento. 

Esta medida protege a la clase
media, fortalece la progresividad y
hace más justa la contribución al
desarrollo. Se mejora la distribución
de la carga fiscal en la medida en
que el incremento recaería en los
contribuyentes de mayores ingresos. 

Se redujo la carga fiscal para
personas con ingresos de entre 500 y
750 mil pesos anuales y se
incrementa para aquellas personas

con niveles de ingresos mayores,
hasta ubicar la tasa marginal
máxima en 35% para ingresos
superiores a 3 millones de
pesos anuales. 

La redistribución de ingresos a través
de impuestos es una propuesta
atractiva, sin embargo, para que esto
se logre no es suficiente con
aumentar los impuestos a los ricos y
disminuir a los pobres. Es
fundamental una política de gasto
adecuada y que lleve a cabo un buen
uso de esos recursos. 

El nivel de ingresos en nuestro país
es mucho más bajo de lo que
creemos, con un promedio de 8 mil

pesos mensuales. En México hay 53
millones de pobres y 186 mil
personas con ingresos anuales
superiores a un millón de pesos. 

En este sentido, el nuevo esquema
del ISR es adecuado pues grava más
a los que más tienen, es decir,
aumenta la tasa impositiva para las
personas con ingresos mensuales
superiores a 40 mil pesos. 

Bajo la propuesta del Ejecutivo,
todas las personas con un ingreso
mayor a 40 mil pesos pagaban una
tasa de 32%. Esto no reflejaba el
hecho de que incluso en el 10% más
rico del país, hay grandes diferencias
de ingresos. 

REPORTAJE
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Asimismo, alentará a las mexicanas
y a los mexicanos al cumplimiento
de sus obligaciones tributarias
fomentando la formalidad de la
economía, dará mayor justicia al
sistema de cobro de gravámenes y
será progresiva al aumentar la
transparencia en el ejercicio de los
recursos públicos. 

La modificación aprobada le hace
justicia a estas disparidades y
mantiene los elementos de
estabilidad y del crecimiento
económico del país, ya que
incrementará la competitividad de la
planta productiva, en especial de las
micro, pequeñas y medianas
empresas. 

IEPS a bebidas saborizadas, impulso
a la salud a través de la prevención
El  problema de obesidad y
sobrepeso se ha acentuado en
México, actualmente es el segundo
país con el mayor número de adultos
con obesidad, detrás de Estados
Unidos, y el primero en sobrepeso
infantil, según la Organización para
la Cooperación y el Desarrollo
Económico (OCDE). 

El consumo per cápita de refrescos
en el país es de 160 litros al año
frente a 38 litros de leche, de
acuerdo con datos del Frente
Nacional de Productores y
Consumidores de Leche. Asimismo,
un estudio de la UNAM indica que el
costo de la obesidad fue de 67 mil
millones de pesos en 2008. 

La Organización Mundial de la
Salud ha llamado a los gobiernos a
desarrollar políticas integrales de
combate a la obesidad, incluyendo
medidas fiscales. El secretario
general de la OCDE, José Ángel
Gurría, así como el relator especial
de Naciones Unidas para la
Seguridad Alimentaria, Oliver de
Schutter, han recomendado al
gobierno mexicano establecer
impuestos a los productos que
contribuyen a esta epidemia, al
tiempo que señalan que México pasa
por una emergencia nacional por la
epidemia de obesidad que vive. 

Ante esta situación, el gobierno
mexicano busca combatir los altos
índices de obesidad y diabetes, y
dentro de sus acciones se encuentra
el impuesto a las bebidas azucaradas
aprobado por el Congreso. 

La aplicación de este impuesto no
representa una afectación
significativa para la cadena de caña
de azúcar –refrescos, ya que el 20%
del consumo interno de caña de
azúcar lo realiza la industria de
bebidas azucaradas. El otro 80% son
exportaciones y otros usos. 

REPORTAJE
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Al gravar la fructosa de maíz, el
impacto sobre la producción
doméstica de azúcar es limitada. 

Si bien el impuesto de un peso por
litro de la bebida azucarada es
adecuado, es importante poner
atención también a la
recomendación de la Organización
Panamericana de la Salud (OPS) de
aumentar el gravamen al 20%,
porque el consumo se reduciría en
25.8%. 

Además, se pasaría de los 284 a los
214 mililitros de ingesta de refresco

por persona al día, de acuerdo a un
estudio del Instituto Nacional de
Salud Pública (INSP) y de la
Universidad de Michigan
(Estados Unidos). 

El gravamen a las bebidas
azucaradas permitirá recaudar al
gobierno 13,000 millones de pesos
que, de acuerdo a la propuesta del
Ejecutivo, serán destinados a
fomentar el acceso al agua potable
en las escuelas públicas del país, así
como al impulso de otras políticas

preventivas y de atención a los
afectados por la obesidad
y diabetes. 

Bajará el precio de la energía
eléctrica y del gas
¿Qué ocurre hoy? Utilizar gas
natural para la generación eléctrica
resulta entre cuatro y seis veces más
barato que utilizar combustóleo y
diesel. Además, el gas natural tiene
un menor impacto ambiental que
dichos energéticos.

La producción de gas natural no ha
aumentado al mismo ritmo que la
demanda; de hecho, ha disminuido
desde 2009. Por lo tanto, la
sustitución de combustóleo y diesel
por gas natural no ha sido la
esperada. Incluso, hemos tenido que
volver a utilizar combustóleo donde
ya empleábamos gas natural para
generar electricidad.

Para cubrir la brecha entre la
producción y la demanda, México
ha importado cantidades crecientes
de este energético. Mientras que en
1997 apenas importábamos 3% de
nuestro consumo de gas natural, en
2013 las importaciones representan
el 30% de nuestro consumo total.
Las importaciones de gas natural
pueden llegar a ser hasta cinco veces
más caras de lo que nos costaría si se
produjera en México, a pesar de que
contamos con amplias reservas, ya
que Pemex es la única empresa que
tiene permitido producirlo, pero eso
es mucho menos rentable que
extraer petróleo.

REPORTAJE
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Mientras que el margen de ganancia
por vender un barril de petróleo
ronda los $93 dólares, el margen por
vender un millón de BTU de gas
natural apenas ronda los 50 centavos
de dólar.

La condición de empresa única en la
industria, hace que Pemex no
produzca las cantidades de gas
natural que el país demanda.
Paradójicamente, hay empresas
mexicanas que producen gas natural
en Estados Unidos, y que podrían
hacerlo en Coahuila, Tamaulipas y
Veracruz, si la Constitución y la Ley
no se los prohibieran.

En suma, para reducir los precios de
la luz, es necesario aumentar nuestra
producción de gas natural.

Reforma

Con la reforma energética, empresas
nacionales e internacionales podrán
invertir en la exploración y
extracción de gas natural. Se busca
incrementar la producción de los 5
mil 700 millones de pies cúbicos
diarios que se producen actualmente,
a 8 mil millones en 2018, así como a
10 mil 400 millones en 2025.
De tal suerte, la CFE y otras
empresas en el sector eléctrico
podrán incrementar su uso de gas
natural barato y, con ello, reducir
sus costos de generación eléctrica.
Esto resultará en una disminución
del precio de la luz para
los consumidores.

Con la reforma energética habrá una
mayor oferta de electricidad. La

reforma al artículo 27 Constitucional
incentiva la participación de
particulares en la generación
eléctrica, en un mercado abierto
y competitivo.

El aumento en la oferta de
electricidad, aunado a un manejo
eficiente de la red nacional de
transmisión por un operador público,
independiente de los generadores,
contribuirá a que los costos y los
precios de la electricidad bajen
todavía más.

Habrá más fertilizantes a mejor
precio, y por lo tanto, alimentos más
baratos

¿Qué ocurre hoy?

Importamos un tercio del gas natural
que consumimos en México, y dos
terceras partes de los petroquímicos.
El gas natural y los petroquímicos
son insumos en la elaboración de
fertilizantes, su creciente importación
implica que compremos fertilizantes
a costos muy elevados, a países tan
lejanos como Ucrania.

Reforma

Con la reforma energética, en
México habrá más productores de
gas natural, con lo cual aumentará
la disponibilidad de éste, a precios
bajos, lo que permitirá contar con
insumos para producir petroquímicos
y fertilizantes nacionales a
mejor precio.

REPORTAJE
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El incremento en la oferta nacional
de petroquímicos y fertilizantes a
precios competitivos, reducirá
nuestras importaciones y disminuirá
los montos que actualmente paga el
sector agropecuario por
fertilizantes importados.

El acceso a fertilizantes a precios
competitivos reducirá el costo de la
producción de los alimentos. Esto, a
su vez resultará en alimentos más
baratos para las familias mexicanas.

Se crearán millones de empleos

¿Qué ocurre hoy?

El país no genera suficientes empleos
para aprovechar el llamado bono
demográfico, es decir, la
disponibilidad de un amplio grupo
de jóvenes en edad de trabajar.

Las reformas estructurales tienen por
objeto crear oportunidades de
inversión que se traduzcan en más y
mejores empleos.

Reforma

Uno de los beneficios más
importantes de la reforma energética
es su impacto en la generación de
empleos de calidad. Con la reforma,
se crearán cerca de 500 mil empleos
adicionales en este sexenio y 2
millones y medio más de aquí
al 2025.

La reforma energética generará un
entorno atractivo para la inversión

en las industrias petrolera y
eléctrica. El aumento en las
inversiones requerirá de trabajadores
mexicanos que presten sus servicios
al sector energético, el cual ofrece
condiciones laborales atractivas, en
comparación con otros sectores.
Asimismo, la disminución de los
precios de la electricidad y el gas
incrementará la competitividad de
los comercios y la industria en
nuestro país. Esto, a su vez
propiciará que se multipliquen las
oportunidades laborales en sectores
de la economía que no están
directamente vinculados con la
industria energética.

En suma, la reforma energética
detonará la creación de millones de
empleos bien remunerados, lo cual
permitirá elevar la calidad de vida
de las familias mexicanas.

Se impulsara el crecimiento
económico de México

¿Qué ocurre hoy?
Una revolución energética ha
impulsado la reindustrialización de
Estados Unidos en los últimos años.
El aprovechamiento del petróleo y el
gas de lutitas -al cual antes no se
tenía acceso por razones
tecnológicas- ha propiciado que la
actividad económica en dicho país se
robustezca, mediante una oferta de
energéticos abundante y a
precios competitivos.

A pesar de compartir similares
condiciones geológicas con Estados
Unidos, el marco jurídico vigente en
México ha impedido que
aprovechemos nuestra
 riqueza energética.

REPORTAJE
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La tarifa promedio de electricidad en
México es 25% más elevada que en
Estados Unidos; y sin considerar los
subsidios, la tarifa es 73% más alta.

Reforma

Con la reforma energética, la
economía mexicana crecerá cerca de
1 punto porcentual más en 2018 y
aproximadamente 2 puntos más para
el 2025, adicionales a lo que ahora
se tiene pronosticado.

Esta reforma sentará las bases de un
impulso industrializador en México,
mediante electricidad y gas más
baratos para los negocios y
empresas.

Lo anterior ubicará a México como
un destino atractivo para la
inversión productiva. Nuestro país

compartirá los beneficios que ahora
sólo Estados Unidos disfruta.

Aprovecharemos nuestro patrimonio
energético al máximo

¿Qué ocurre hoy?

México cuenta con un potencial
petrolero enorme. Sin embargo,
nuestra riqueza se encuentra cada
vez menos en yacimientos de fácil
acceso, bajo costo y bajo riesgo.

El potencial petrolero está en
yacimientos de mayor complejidad,
como campos de lutitas, aguas
profundas y ultra profundas, así
como campos maduros. La
exploración y extracción de este tipo
de hidrocarburos, también conocidos
como no convencionales, conlleva un

costo y un riesgo más elevado que el
de los hidrocarburos convencionales.
Dichos proyectos no convencionales,
implican un riesgo financiero y un
reto tecnológico tan grande, que
ninguna compañía del mundo los
emprende por sí sola.

Cada pozo en aguas profundas tiene
un costo que oscila entre 150 y 200
millones de dólares, pero la
probabilidad de encontrar
hidrocarburos en un pozo de este tipo
es de entre 20% y 50%.

En la actualidad, Pemex está
obligada a llevar a cabo por sí sola
todas las actividades de la industria
petrolera, y nadie más tiene
permitido hacerlo. Esta condición de
operador único, resulta en el
desaprovechamiento de nuestros
recursos petroleros, y la
imposibilidad de aprovechar
nuestra riqueza.

Reforma

La reforma energética propone
establecer un esquema de contratos
de utilidad compartida para la
exploración y extracción de
hidrocarburos, para alentar la
inversión de más empresas
operadoras en el sector, y que éstas
asuman costos y riesgos; además de
multiplicar las actividades de
exploración y extracción en todo tipo
de yacimientos.
El Gobierno otorgará a Pemex y/o
particulares, permisos para realizar
actividades de refinación,

REPORTAJE
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y el combustóleo, lo que genera
grandes emisiones de gases de
efecto invernadero.

Aunque tenemos un gran potencial
de generación eléctrica con fuentes
limpias y renovables, apenas
estamos desarrollando los primeros
proyectos, a un ritmo menor al que
tienen otras naciones, a causa de las
restricciones que la ley impone para
hacer llegar energía producida con
fuentes más limpias a las ciudades.

Reforma

Con la reforma energética
aumentará la oferta nacional de gas
natural, lo cual permitirá acelerar la
sustitución de combustóleo y diesel,
con lo que se reducirán nuestras
emisiones de gases de efecto
invernadero a la atmósfera.
Además, se establecerá un marco
legal que promueva el uso de
energías eólica, solar y geotérmica,
que por medio de un mercado de
generación eléctrica administrado
por un operador público, bajo reglas
claras, transparentes y equitativas, la
haga llegar a las poblaciones y
hogares de México.
Estas medidas van de la mano de un
impuesto al carbono, que generará
un incentivo para utilizar energías de
menor impacto ambiental.

Se transformará nuestra industria
energética  sin privatización
¿Qué ocurre hoy? El petróleo es y se
mantendrá como propiedad
exclusiva de los mexicanos.

REPORTAJE

petroquímica, transporte y
almacenamiento de hidrocarburos.
Con la reforma a los artículos 27 y
28 de la Constitución, Pemex se verá
fortalecida, ya que tendrá la
posibilidad de asociarse, y accederá
a nuevas tecnologías. Además, la
empresa ya no estará obligada a
realizar todas las actividades de la
industria petrolera, por lo cual podrá
tomar mejores decisiones de negocio
e invertir en los proyectos
 más rentables.

Aumentara la renta petrolera de la
nación

¿Qué ocurre hoy?

La renta petrolera es la ganancia que
se obtiene por la extracción y venta
de petróleo y gas natural, después de
que se pague a las empresas
extractoras por sus costos. La renta
petrolera le pertenece a la Nación y
es administrada por el Estado, que a
su vez la destina a proyectos de
gasto e inversión social.
Actualmente, la renta petrolera
equivale a 34% de los
ingresos federales.

Para fortuna de los mexicanos, la
renta petrolera se ha beneficiado de
los elevados precios internacionales
del petróleo en la última década. Sin
embargo, no tenemos certeza de que
esta condición se mantendrá de
manera indefinida.
Reforma
La renta petrolera de México
aumentará; esto significa que habrá

recursos adicionales para destinar a
la construcción de más y mejores
escuelas, hospitales, carreteras y
servicios de agua, entre muchos otros
beneficios para los mexicanos.
El aumento de la renta petrolera será
posible a partir de los contratos de
utilidad compartida para la
exploración y extracción de petróleo
y gas natural, así como de los
permisos para refinación,
petroquímica, transporte y
almacenamiento de petróleo, gas
natural y sus derivados.
Estos nuevos mecanismos
contractuales y de permisos
alentarán la inversión y
participación de particulares en la
industria, lo cual permitirá que el
país reduzca sus costos e incremente
su producción de petróleo y
gas natural.

Eso significa que Pemex ya no
asumirá por sí sola, las pérdidas en
caso de llevar a cabo exploraciones
petroleras no exitosas. También
implica que Pemex podrá asociarse a
fin de reducir sus costos e
incrementar la eficiencia de
refinerías y plantas petroquímicas.
Más empresas operando en el sector
resultarán en un incremento de la
producción de petróleo y gas natural.

Contribuiremos a la protección del
medio ambiente

¿Qué ocurre hoy?

En la generación eléctrica se
emplean combustibles como el diesel
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En México sólo tenemos a un
operador, Pemex, lo cual no permite
aprovechar la riqueza petrolera al
ritmo que otros países lo están
logrando.

Reforma

Pemex y la CFE seguirán siendo
empresas 100% públicas y 100%
mexicanas. Pemex tendrá un nuevo
régimen fiscal, que le permitirá ser
más competitiva conforme a los
estándares internacionales. En este
sentido, la empresa tendrá más
recursos a su disposición para
reinvertir en los proyectos que más
le convengan.

Por su parte, la CFE contará con una
mayor flexibilidad operativa que la
hará más eficiente. De esta forma,
incrementará la competitividad de la
empresa y podrá consolidar su
posición de liderazgo en el mercado
eléctrico.

Lo que busca la reforma al párrafo
sexto del artículo 27 Constitucional,
es permitir que múltiples empresas
puedan invertir más en la industria
energética, bajo nuevos mecanismos
contractuales y de permisos.
Y en este escenario de la llamada
reforma hacendaria mexicana, el
Presidente Enrique Peña Nieto
asegura que  las reformas
transformadoras que ha impulsado el
Gobierno de la República en el
primer año de gobierno, sin duda
detonarán el potencial económico del
país en los siguientes años; y destacó
que «se empiezan a ver algunos
signos positivos y alentadores sobre
lo que ya se ha avanzado
hasta ahora».

Enrique Peña Nieto  también dice
que de acuerdo con datos recientes
del Instituto Nacional de Estadística
y Geografía (INEGI), en el tercer
trimestre de este año el número de
personas en la informalidad laboral
se redujo aproximadamente en 444
mil, respecto al mismo trimestre del
año pasado.

Además, asegura que «esta mejora
también se aprecia en el número de
trabajadores registrados en el
Instituto Mexicano del Seguro
Social: a septiembre de 2013 ha
habido un incremento de 475 mil
750 trabajadores, respecto al mismo
mes del año pasado».

El Presidente Peña Nieto apuntó que
«esta evolución es sumamente

relevante porque ocurre en un
contexto de desaceleración
económica donde el número de
personas ocupadas se mantuvo
estable; es decir, la transición a la
formalidad de casi medio millón de
mexicanos no se debió a una tasa
elevada de crecimiento económico,
sino a una Reforma Laboral, al
Programa para la Formalización del
Empleo que ha puesto en marcha el
Gobierno de la República».
Indicó que estos datos «nos permiten
ver el futuro con optimismo,
avizoramos un mayor crecimiento
económico y mejores condiciones
para que todos los mexicanos
cuenten con un trabajo digno».
Añadió que la política pública que
instrumenta el Gobierno de la
República, la modernización y
actualización del andamiaje legal
que deba tener el Estado mexicano,
se propone «asegurar un crecimiento
mucho más equilibrado,
democratizar la productividad para
que se extienda a todas las regiones
y a todo el territorio nacional, que
no sea privativo o exclusivo de
algunas cuantas regiones o de
algunas cuantas empresas».
Enfatizó que el combate a la
desigualdad debe seguir siendo una
constante, pues «no podemos dejar
que mucho sea para pocos, y que lo
que quede sea para cuantos queden».

El Primer Mandatario dijo que el
sentido mayor que tienen las
reformas impulsadas por el Gobierno
de la República es el de encontrar
«mecanismos de política pública que

REPORTAJE
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permitan generar un mayor
equilibrio y mayor igualdad social»
en el país; y añadió: «el fruto de
ellas habrá de verse, habrá de
sentirse en cada mexicano en los
próximos meses y en los
próximos años».

Tras precisar que hoy por hoy
México cuenta con una nueva Ley
Laboral que fomenta el trabajo
digno y la productividad, promueve
la formalidad del empleo y evita la
discriminación laboral, y puntualizó
que «somos el cuarto país con menor

desocupación dentro de las naciones
de mayor desarrollo económico.
Además nuestro mercado laboral
enfrenta un desafío de otra
magnitud, puesto que prácticamente
seis de cada diez empleos se
encuentran en condiciones de
informalidad laboral».

Destacó que es necesario «trabajar
fuerte y con decisión para generar
empleos dignos y suficientes para
una gran población, especialmente
joven y llena de energía y
de creatividad».

Peña Nieto también  asegura  que la
mejor manera de hacerle frente al
desempleo y a la informalidad, así
como de aprovechar el bono
demográfico que registra el país, «es
a través del crecimiento económico
elevado y sostenido».

Para crecer más, México está
decidido a elevar y democratizar la
productividad en todos los sectores
de la economía, «ya que esta
variable es la que permite conciliar
mayores ingresos para los
trabajadores con las necesidades de
competitividad que exige la
economía global de hoy».

Eso dice el Presidente Enrique  Peña
Nieto, ahora sólo nos corresponde a
los ciudadanos mexicanos,
comprobar en los próximos años  si
esta reforma hacendaria, así como
las otras reformas, la educativa,  la
energética, la de seguridad pública y
la laboral, en realidad han sido en
beneficio del pueblo  o solamente de
la oligarquía, la plutocracia y  la
clase empresarial.

REPORTAJE
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MOVIMIENTO CIUDADANO

La historia, en todas sus
dimensiones, sirve para muchas
cosas. Es la maestra de la
humanidad, según dijo Cervantes; y
es casi un tópico la sentencia de que
los hombres y los pueblos que no
conocen u olvidan su pasado, están
condenados a repetir sus errores.
Marx le otorgó una nueva e
importante dimensión al decir y
demostrar que el exacto
conocimiento de un hecho o
fenómeno que, contemplado en su
etapa de madurez, parece
inextricable o de muy difícil
penetración, se vuelve sencillo y
transparente si se le estudia a partir
de su inicio en el tiempo, si se le
sabe sorprender en el momento y en
la fuente misma de su nacimiento y
se le sigue luego, paso a paso, a lo
largo de su desarrollo. En una
palabra, si se estudia con cuidado y
rigor la historia del problema. El
saber la historia de una nación es
indispensable, además, para poner
en perspectiva histórica todos o la
mayoría de los problemas que, en
cierto momento, pueden interesar al
investigador o a quien sea que
necesite conocer las causas, los
contenidos y las consecuencias de
uno o varios de ellos. La historia se
revela aquí como un poderoso
instrumento de conocimiento
científico, como recurso eficaz para
comprobar o rechazar una teoría o
explicación de un fenómeno que
haya sido construida, en un primer
momento, a base del puro
razonamiento lógico. Quien no sólo
conoce hechos, episodios, nombres,

fechas y hazañas de personajes
destacados, etc., sino también las
causas profundas que los determinan
y conectan en un todo coherente,
superando con ello su dispersión y
falta de conexión aparentes, puede,
con mayor certeza que otros, hallar
el hilo de Ariadna que lo saque con
éxito del intrincado y abigarrado
laberinto de sucesos de toda índole
que configuran el panorama
cotidiano de las sociedades de
nuestros días.

Creo no equivocarme si digo
que hoy en día no hay una sola
opinión bien informada que no sepa
de la guerra político-mediática que
se viene librando desde siempre en
contra del Movimiento Antorchista
Nacional, y que no sepa de memoria
los insultos y las calumnias más
repetidos en contra de nuestra
organización. Ni creo tampoco que
haya quien ignore las
descalificaciones, las injurias y las
groseras distorsiones del ideario, los
objetivos y los resultados de nuestra
lucha y ¡cómo no! las imputaciones
de delitos de toda índole que
culminan, casi siempre, con
llamados abiertos al encarcelamiento
de los dirigentes y a la represión de
la masa, para «poner un alto
definitivo» a los abusos de esta lacra
social. Este conocimiento
generalizado es la consecuencia
natural de la persistencia y de la
antigüedad (de 40 años, los mismos
que tiene de vida el antorchismo) con
que se ha mantenido la guerra
mediática que digo, misma que

utiliza, exclusivamente, pellas de
barro y de excremento como
proyectiles. Ahora bien, es imposible
no darse cuenta de la intensificación
y mayor agresividad que tal guerra
ha experimentado en este nuevo
sexenio. Este hecho contradice
frontalmente a quienes se han
hartado de llamarnos
«paramilitares», «paleros
incondicionales del PRI», «brazo
armado», «porros de gobiernos y
gobernantes priistas», y, sólo a título
de ejemplo, «organización corrupta»
creada por el salinismo «para
combatir a sus enemigos políticos»
(¿). Pero ahora, el duro lenguaje de
los hechos está diciendo en alta voz
que los «enemigos políticos» contra
quienes supuestamente se creó
Antorcha, se han convertido en los
mejores aliados de sus contendientes
de antaño, y que comparten con ellos
el poder y el presupuesto del país en
buena paz y compañía, mientras que
los «paramilitares», el «brazo
armado», los «verdugos de la
izquierda», siguen siendo, sólo que
ahora con nuevas tretas y mayor
saña e intensidad, el blanco casi
único de la guerra de exterminio.
Una mente sana y equilibrada no
puede seguir creyendo, sin abdicar a
su condición de bípedo racional,
toda la batería de injurias,
distorsiones, acusaciones y amenazas
(cumplidas y por cumplir) que se
manejan en nuestra contra; no puede
permanecer aferrada a sus prejuicios
ante hechos tan terribles como el
asesinato de transportistas y de su
abogado defensor; amenazas de

Las guerras mediáticas con balas de
lodo,vistas en perspectiva histórica
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muerte y de secuestro contra los
líderes antorchistas; allanamiento de
sus domicilios y de las casas de
estudiantes donde habitan sus hijos;
tiroteos a manifestaciones y
funcionarios municipales
antorchistas, seguidos de una
campaña de terror para sembrar
miedo y odio en la población; y,
para abreviar, como el secuestro de
don Manuel Serrano Vallejo, padre
de la alcaldesa de Ixtapaluca, y la
multimillonaria guerra de
espectaculares y volantes, pagada
con dinero público, que le ha
seguido.

Pero es verdad que también
hay antorchistas que, ante la
irracionalidad aparente de todo esto,
se inquietan, angustian y preguntan.
Es para ellos, precisamente, que
pongo los hechos en perspectiva
histórica. Una ley del desarrollo
social dice que todo grupo que llega
y se mantiene en la cúspide de la
pirámide social, no sólo pierde el
interés en el cambio y mejoramiento
de las cosas, sino que se torna un
enemigo irreconciliable de tal
cambio y de quienes se empeñan en
promoverlo. Pero como el
movimiento perpetuo de todo lo que
existe en el mundo es ley universal
que no obedece a la voluntad de
nadie, las clases poderosas, al
pretender suprimirlo, se colocan
contra la razón, la verdad y la
inteligencia, y, para defender lo
imposible, no les quedan más
recursos que la mentira, la amenaza
y la fuerza. Esto es lo que se trasluce

en la guerra mediática contra el
Antorchismo. Para convencerse de
esto, echemos un vistazo, p. ej., al
decreto de excomunión que el obispo
de Michoacán, Abad y Queipo,
lanzó contra don Miguel Hidalgo,
Padre de la Patria: es un modelo de
intolerancia, calumnia y odio feroz
contra quien no había cometido más
crimen que colocarse del lado de los
esclavos del coloniaje español; o
revisemos los partes de guerra que
rendían al virrey los militares
españoles que combatían a
insurgentes ilustres como don José
Antonio Torres, Albino García,
Osorno o los Villagranes, padre e
hijo: todos están llenos de
calificativos como «bandidos»,
«asesinos desalmados», «hombres sin
ley», «opresores y explotadores del
pueblo que dicen defender» y
«engendros del infierno» entre otras
lindezas . Y hay más: a don Benito
Juárez no lo bajaron de «indio
mugroso» y de «burro vestido de
frac»; a Madero le dijeron «enano
con voz de falsete», fanático
ignorante que «creía en los espíritus»
y «afrancesado»;  a Zapata lo
llamaron «roba vacas» y «el Atila
del sur» ; y ¿qué no se ha dicho del
«bandido sanguinario» que fue,
según los poderosos de entonces, el
general Francisco Villa?
Así pues, nada nuevo ni original hay
en la campaña de lodo contra el
Antorchismo Nacional. Tal
campaña, como lo indican los
ejemplos aducidos, no es más que
una prueba irrefutable y definitiva de
que los antorchistas estamos con el

pueblo, que somos el pueblo
organizado y en lucha por sus
legítimos intereses. Las injurias y
acusaciones que nos lanzan,
compañeros Antorchistas de todo el
país, debemos tomarlas como un
homenaje involuntario y como un
reconocimiento a la legitimidad y
grandeza histórica de nuestra causa.

¿O qué? ¿Sería mejor que esa
gentuza que se esconde tras los
anónimos nos elogiara? ¿No sería
esa una clara prueba de que algo iría
mal entre nosotros? ¡Hay insultos
que honran, y ese es nuestro caso,
compañeros! ¡Que nadie dude de eso!

MOVIMIENTO CIUDADANO
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El colmo de los ridículos
está pasando en nuestra querida
Puebla capital, y es que, no tiene
usted más que revisar la prensa
local, para ver que ahora, ante la
ineficacia de su trabajo, el titular de
la Secretaria de Seguridad Pública
Municipal, cual marchante de
mercado... (con perdón de estos
respetuosos y honorables
comerciantes), se atreve a iniciar un
ascenso de cuantía en su plan de
recompensa, ya que si no le han ido
con el chisme de los delincuentes que
busca, pues ahora, de golpe y
plumazo y sin fundamento legal sube
los ilegales desde mi punto de vista
premios al doble.

«Pásele por aquí a entregar a sus
delincuentitos, yo ya no sé qué hacer,
de hecho, nunca lo supe, así que por
favor les pido que me ayuden
pagándoles con dinero del pueblo al
que debería yo cuidar y ocupar en
otra cosa. Pero cualquier gasto, no
será suficiente para ocultar mi
ineficiencia, la de mi equipo y la de
mí adorado jefecito, que ya me
resolvió mi situación económica
para el resto de mi vida gracias a
que en la primaria éramos
cuatachos, no importando si yo daño
al municipio o no, eso pasa a
segundo término». Pareciera que es
el mensaje que nos manda Amadeo I,
Príncipe de la seguridad en Puebla

El ignorante abogado en el tema
seguridad pública, no se da, o no
quiere darse cuenta, de que  el
problema de la impunidad se
acrecentará con sus atarantadas
decisiones por no decir otra cosa,
pues el mensaje a cualquiera, es que
es cosa de esperarse un poco y el
ingenuo hombrecito subirá los
premios para que usted diga «VA, O
NO VA».

Pero el problema, no sólo se detiene
ahí, sino que está iniciando una
corrupción hacia adentro de la
corporación con sus cuates (como lo
ha hecho desde que llegó) que antes
no existía, y por último y para

CODIGO 3

“Pásele marchantita, pase usted que la
seguridad se está ofertando”
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acabarla de amolar estimado y
respetado lector, no nos ha dicho la
verdad de sus anteriores «ÉXITOS
VÍA RECOMPENSA», ni como se
llegaron a dar, y si de verdad su
gente llevó a cabo el trabajo, o
fueron otras dependencias a las que
como siempre les roba su crédito
tratando de hacer lo que no le
compete legalmente sólo por
hacerse notar.

Tampoco ha logrado explicar tanta
protección a su encargado cuasi
ahijado de Gaytán su asesor o ex
asesor y más, el tristemente célebre
emulo de estatuas policiales,
«Gilberto Loya», ni tampoco, por
que no obstante tanto fracaso de su
Directora de Tránsito Zabalegy,

misma que bien sabe que no es la
que resuelve la problemática vial de
la ciudad y la sigue manteniendo a
fin de que él y sus pandilla (perdón…
planilla) sigan teniendo el control
¿De verdad sabe todo esto el
Presidente o le ocultan información?,
¿de verdad no le importa el daño que
sus amigos le causan a Puebla o ni
por enterado se da y lo que
verdaderamente le importa son sus
viajes y su carrerita ya muy incierta
hacia la Gubernatura?, ¿de verdad lo
primero es nuestra seguridad, o
sus negocios?

¿Y que van a hacer con los delitos
que no les aportan intereses de
empresarios o gente «especial», si
sólo les interesa quedar bien con sus

CODIGO 3
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amigos, que hacer los otros delitos,
con los que golpean a los que menos
tienen, a los que se les olvidó
atender, también ofrecerán
recompensas o se podrán a trabajar,
de donde sacarán tanto dinero, por
que tratan a los que aquí vivimos
como ciudadanos de primera
y segunda?

Total, ya lo pueden decir y
confesar, ya se van, ya es poco o
nada lo que pueden hacer para
dañarnos, ¿Qué hubiesen hecho si el
gobierno del estafo no les hubiese
hecho la tarea? ¡lástima de hijo
adoptivo que se aventó Puebla¡
nuestra ciudad, nunca se imaginó lo
cierto que sería el dicho popular
aquel de «CRÍA CUERVOS Y TE
SACARAN LOS OJOS»

 ¿O no?

Juzgue Usted



20 28 NOVIEMBRE DE 2013

Las buenas o malas acciones que
ejecuta el ser humano en la vida, en
cualquier trabajo, tiene buenos o
malos resultados de acuerdo al
comportamiento y cumplimiento que
se tenga  con relación a lo que se
ejecuta, pues se ha observado que lo
que se hace con conocimientos y
voluntad siempre será eficiente, no
así lo que se realiza con desgano,
apatía, y deshonestidad, todo será
infructuoso e ineficiente, pues tarde o
temprano tendrá sus consecuencias.

Los ciudadanos del Estado de
Puebla, tiene mucha esperanzas que
Rafael Moreno Valle, Gobernador
Constitucional del Estado, enfoque
todos su conocimientos y capacidad
en el bienestar de los habitantes del
Estado, pues ya que en todas las
ubicaciones que ha desempeñado en
el Gobierno Federal, y Estatal, ha
demostrado capacidad, sentido de
voluntad, y buenos principios
humanísticos para dar solución a
todos los problemas existentes, así
como  también los ciudadanos deben
de estar sabedores que todas las
renovaciones o construcciones en
algunas ocasiones causan molestias,
pero después del tiempo todo es
bienestar y belleza.

No olvidar que  todo ser humano
debe de reconocer, que su
comportamiento que tenga en
cualquier trabajo que desempeñe,
siempre lo debe de ejecutar con el
juicio responsabilidad, conocimiento
y capacidad, jamás las obligaciones

ESCAPE

Rafael Moreno Valle,
enfoca su capacidad para
el bien de los poblanos

se deben de cumplir solo por un
compromiso.

El perfil de los comentarios de la
columna Escape, que durante
muchos años los hemos plasmado  en
la Revista Momento, en materia de
tránsito, han sido con el deseo de
Informar, Orientar y Motivar a todas
las personas, que se desplazan en la
vía pública por cualquier medio, y
todo lo relacionado a los derechos y
obligaciones que se tienen bien como
conductores y peatones, comentarios
que no son un consuelo para seguir
soportando tantas irregularidades
viales que a diario se presentan en
diferente lugares, teniendo
consecuencias lamentables.

Todos los ciudadanos saben que
para que se terminen los problemas
de tránsito que se originan en la vía
publica y, que han causando muchos
daños a la humanidad se requiere
que los conductores, los peatones, y
principalmente las respectivas
autoridades, ‘pongan más sentido de
responsabilidad y capacidad, en la
ejecución de sus respectivas
obligaciones.

En la actualidad  todos los servidores
públicos, de cualquier jerarquía  de
transito, deben de saber que están
colocados frente a una situación que
exige que sean personas con amplios
conocimientos, responsabilidad,
vocación de servicio, y que ejerzan
sus funciones sin petulancia, ni
prepotencia, mucho menos con abuso
de poder y de la corrupción, además

de estos juicios, se enfatiza como
cosa prioritaria el respeto a los
Derechos Humanos para no incurrir
en el exceso de autoridad

En la ciudad de Puebla, se  ha
observado que actualmente  el
servicio de vigilancia vial, por parte
de los elementos de Tránsito
Municipal son muchos los efectivos
viales que ejercen esa actividad, en
reiteradas ocasiones hemos señalado
que es más efectivo en cualquier
trabajo, un servicio cualitativo que
cuantitativo, en el caso de la
vigilancia vial  que esta
proporcionando el Ayuntamiento
Municipal en materia de Tránsito se
ha notado la falta de conocimientos
y capacidad del los Agentes viales,
tanto a los hombres como  las
mujeres, sobre todo  en la materia de
Educación Vial.

No se puede negar que en la ciudad
de Puebla, si existe un número
considerable de elementos de transito
municipal, vigilando diferentes
intersecciones, pero su ubicación solo
es como juicio de cumplimiento,
debido a que el perfil de la actividad
que tienen que ejecutar no la
cumplen con conocimientos ni
vocación, pues su servicio solo lo
ejecutan silbando y silbando, para
acelerar el movimiento circulatorio
de vehículos, olvidando la protección
a los peatones en el  cruce de una
banqueta a la otra, acción que se
debe a que los Agentes Viales,
piensan que la vigilancia vial de los
peatones no les compete,  que ellos
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se protejan como puedan, este
proceder que ejecutan los
uniformados viales municipales,  se
debe a la carencia de juicios
educativos de la materia de
educación vial, y es debido a que los
titulares también desconocen sus
obligaciones

Carencia de valores morales-

El ser humano debe de estar
consiente que no tener valores
morales, en cualquier actividad que
ejecute, equivale a perder el control
de de la vida, pues ya que son
cualidades que generan
honorabilidad y prestigio, así como
tener veracidad de lo que se ejecuta
y de lo que se dice, pues no se debe
olvidar que lo más valioso son los
principios morales con los que se
vive.

Todo servidor público de cualquier
dependencia y jerarquía debe de
tener presente que la convivencia es
efímera, son los principios morales
los que forman afectos, sentimientos
y educación en el trato con tus
semejantes, motivo por lo que es tan
importante que se enraíce este
principio en la vida, pues de lo
contrario los hechos no serán
permanentes.

Esta comprobado que nunca se sabe
a que atenerse con las personas que
carecen de principios morales bien
definidos, pues estas personas tienden
a cambiar frecuentemente de
opinión, a dejarse arrastrar por las

circunstancias, y a ser amables solo
cuando quieren algo, es decir en
lugar de valores morales tienen
valores de conveniencia  personal,
que es un vicio que mucho perjudica
en el trabajo que se tenga asignado.

Todas las personas que carecen de
principios morales,  jamás podrán
ser felices en el ejercicio de la
actividad que desempeñan, debido a
que lo que ejecutan no lo hacen con
sentido humanístico,  como son los
titulares de diferentes oficinas,
pensando que por tener posesión de
mando pueden hacer lo que quieran,
como tratar a sus compañeros y
causantes en forma insolente y con
hechos de prepotencia, olvidando
que la posesión de mando no es para
siempre, pues tarde o temprano
tienen que dejar la jerarquía que
tienen.

Rafael Moreno Valle, que es el
Gobernador Constitucional, del
Estado, lo que quiere que todos los
servidores públicos de cualquier
dependencia, sean personas
ampliamente capacitadas, con
espíritu de servicio, honorabilidad, y
veracidad, que es el perfil que
cambiara costumbres anacrónicas
del pasado, que  se realizaban con
prepotencia, sin capacidad de
conocimientos de lo que
desarrollaban.

En conclusión lo que quiere la
ciudadanía, es una nuevo
comportamiento de los servidores
públicos, en el servicio que

desempeñan, así como se termine el
burocratismo y la corrupción que
durante muchos años ha existido y
ha sido el malestar permanente de
todas las personas, que es el  motivo
por lo que los mismos causantes
provocan el soborno, porque saben
que con dinero todo se puede y sobre
todo la atención es con prontitud,
descartando el exagerado papeleo
que solicitan al causante. Que  todos
los ciudadanos respondan con el
mismo sentido de comportamiento y
honorabilidad con relación a lo que
necesitan. El buen comportamiento
es sinónimo de educación y
veracidad.

M

PORFIRIO BONILLA V.
Contacto vía E-mail:
escape.vial@hotmail.com
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El hambre es un problema de
carácter de seguridad nacional, no
solo en nuestro país sino en todo el
mundo, cada día más de 1.000
millones de personas deben
enfrentarse a ella. Lo anterior es
resultado, de entre tantos factores, a
la injusticia, a la violación del
derecho fundamental de toda persona
a disponer, en todo momento, de
alimentos en cantidad y calidad
suficiente que le permitan vivir una
vida digna y saludable.

En un mundo donde la producción
agrícola mundial podría ser
suficiente para alimentar al doble de
la población mundial, los números
son muy críticos, veamos:

El Hambre en México:
· Según la OCDE, México es
el segundo país con mayor
desigualdad económica.
· 46.2% de la población vive
en condiciones de pobreza de las
cuales 10.4% viven en pobreza
extrema.
· El 18% de la población vive
en pobreza alimentaria y el 12.5%
sufre desnutrición crónica.1

El Hambre en el Mundo:
· 870 millones de personas en
el mundo no tienen suficientes
alimentos-  más que la población de
EEUU y la UE en combinación.
· 98% de las personas con
subnutrición viven en países en
desarrollo.

Hambre vs desperdicio de alimentos

GLOCALIDADES

Como lo comente anteriormente, la
producción agricola mundial puede
ser suficiente para disminuir estos
números considerablemente, entonces
¿que esta pasando?

Las pérdidas que se producen a lo
largo de toda la cadena alimentaria,
es uno de los principales problemas,
el estudio de la FAO (Perdidas y
desperdicio de alimentos en el
mundo, 2011) al respecto sugiere que
alrededor de un tercio de la
producción de los alimentos
destinados al consumo humano se
pierde o desperdicia en todo el
mundo, lo que equivale a
aproximadamente 1 300 millones de
toneladas al año. Esto significa
obligatoriamente que cantidades
enormes de los recursos destinados a
la producción de alimentos se

utilizan en vano, y que las emisiones
de gases de efecto invernadero
causadas por la producción de
alimentos que se pierden o
desperdician también son emisiones
en vano.

En este estudio se menciona que los
alimentos se pierden o desperdician a
lo largo de toda la cadena
alimentaria, desde la producción
agrícola inicial hasta el consumo
final en los hogares. En los países de
ingresos altos y medianos, los
alimentos se desperdician de manera
significativa en la etapa del
consumo, lo que significa que se
desechan (se tiran) incluso si todavía
son adecuados para el consumo
humano. En las regiones
industrializadas, también se
producen pérdidas importantes al
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principio de las cadenas de
suministro de alimentos. En los
países de ingresos bajos, los
alimentos se pierden principalmente
durante las primeras etapas y las
etapas intermedias de la cadena de
suministro de alimentos y se
desperdician muchos menos
alimentos en el consumo.

Las causas de las pérdidas y el
desperdicio de alimentos en los
países de ingresos bajos están
principalmente relacionados con las
limitaciones económicas, técnicas y
de gestión de las técnicas de
aprovechamiento, las instalaciones
para el almacenamiento y la

refrigeración en condiciones
climáticas difíciles, la
infraestructura, el envasado y los
sistemas de comercialización. Por
otra parte, y en este mismo tenor en
los países de ingresos altos y
medianos provienen principalmente
del comportamiento del consumidor
y de la falta de coordinación entre
los diferentes actores de la cadena de
suministro.

El desperdicio de alimentos en los
países industrializados puede
reducirse aumentando el nivel de
sensibilización de las industrias
alimentarias, los vendedores
minoritas y los consumidores. Es

necesario dar con un uso adecuado y
beneficioso para los alimentos
inocuos que actualmente se
desperdician.

El estudio reveló que existen grandes
vacíos de datos de lo que se sabe
sobre las pérdidas y el desperdicio de
alimentos en el mundo. También es
necesario invertir en infraestructura,
transportes, industrias alimentarias y
de envasado, así mismo el sector
público como el privado, tienen una
función fundamental que desempeñar
para lograr estos objetivos.

«Mientras que más de mil millones
de personas padecen hambruna en el
mundo, 1.3 mil millones de
toneladas de comida son
desperdiciadas cada año».

*Consultor en estrategias para el
desarrollo local y la productividad
comunitaria
finchaustegui@yahoo.com.mx
(Endnotes)
1

Datos de Hambre y Pobreza

The Hunger Project (THP

http://thp.org.mx/mas-informacion/
datos-de-hambre-y-pobreza/

M

JAVIER INCHÁUSTEGUI CALDERÓN
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No abandono el papel de
investigador y cronista sin salir de
casa. Voy y vengo al oriente. China
comunista, orgullosa de pasado y
presente, se abre al turismo
internacional. Los mexicanos, en
casos, solemos imitarla. China
nacionalista, no lo hace. El poder
conservador nos cambia la historia,
pero no desaparece. El día 20 de
noviembre recibió posiblemente el
último borrón para empezar la
cuenta nueva.

Transcribo de mi fuente, Hugo
Gayosso Cruz: «La muralla es, con
razón, una de las maravillas del
mundo. La arquitectura moderna,
señorial. Los guerreros de Terracota
muestran su paciencia para rearmar
lo destruido. Pagodas construidas de
madera. Hoteles de primera calidad
(…) Hay pena de muerte para los
homicidas, violadores sexuales,
ladrones de bienes públicos, políticos
corruptos. (…) se castiga a los
verdaderos culpables, ya que la
investigación es hecha por
profesionales, aun en casos pequeños
como localizar al dueño de un
celular perdido.»

El ruido de páginas de la memoria
me hizo detener su correr. Leo una
vivencia con el general Joaquín
Vázquez Huerta, quien fuera director
de Policía y Tránsito en el gobierno
del general Rafael Moreno Valle.
Una familia de delincuentes asolaba
Santa María, población de
Tlacuilotepec, la confrontación era

eminente. Le solicité apoyo como
jefe del sector militar de Xicotepec.
«A grandes males grandes remedios,
mátenlos», respondió.

Días después regresé a pedir ayuda
otra vez e informarle que se había
desatado la criminalidad. Se oyó de
mi consejo. Contestó sin darme
opción de objetar. Enseguida me
platicó una anécdota semejante al
cuento La muerte tiene permiso. Un
grupo de ejidatarios se quejaron ante
el general Joaquín Amaro: los
caciques y sus esbirros del pueblo les
quitaban el agua, los despojaban de
sus tierras y mancillaban a sus
familias. «Defiéndanse», dijo, y les
dio armas, tiempo después

regresaron a devolverlas. ¿Por qué?
Ya no las necesitamos.

Al médico Gayosso Cruz, que en
China comunista le robaron un día,
pero se lo devolvieron al regreso,
comenta: «(…) Curiosamente el
único lugar donde me robaron $
900.00 pesos fue en la parte de la
China nacionalista, Hong Kong, en
donde se nota la desconfianza de los
residentes, y de aquí en adelante, la
mía, con la esperanza que cuando se
adhiera a la China comunista y sean
puestos en orden.»

De Japón, luego de la explicación
histórica respecto a sus disposiciones
viales, describe un accidente del cual

MISIÓN CUMPLIDA

China comunista, abierta al turismo
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fue testigo y parte en el ejercicio
profesional sin barreras: «(…) un
vehículo golpeó la mano derecha de
un ciclista quien cayó  junto con su
bicicleta. El chofer maniobró para
no causar daños, en su intento afectó
a dos vehículos más. Todos quedaron
quietos, los conductores no huyeron,
esperaron a las autoridades en
quienes tienen confianza y respeto.
(…) Entre un compañero turista,
médico también, lo levantamos; nos
acercamos al ciclista tirado en el
pavimento, me mostró su muñeca

lesionada, revisé la integridad de sus
huesos. Busqué un bache, no lo hubo,
por cierto no los encontré en todo el
recorrido por China y Japón. Alguien
levantó la bicicleta y se quedó
esperando junto con los choferes.

(…) ¿Sabes japonés? Preguntó un
panameño. No, pero él sí habla
inglés. La primaria, secundaria y
preparatoria es mandato
constitucional que cumplen todos, al
terminar deben hablar otro idioma
aparte del japonés. La guía se

MISIÓN CUMPLIDA

M

inclinó y me dijo: gracias por ayudar
a un japonés.

(…) Ambos países admirables en
todos sentidos, uno basado en la
imposición inteligente y el control
estratégico de su gran población y
otro en la educación, el
conocimiento de su historia, el
aprendizaje de los errores cometidos,
y en un objetivo que es el pueblo, la
gente común y habitual.

(…) En ambos países el
cumplimiento de sus leyes es por
convicción, el castigo máximo es la
pena de muerte y la honestidad es
considerada una virtud que todos
practican.»

Concluyo: si los asiáticos poblaron
de etnias nuestro continente, aún
quedan algunas en la China
comunista a las que llaman minorías
incorporadas como ciudadanos. No
hay discriminación, participación
absoluta. Están representados por
una estrella en su roja bandera.

Un aplauso por nuestros ancestros.

FILADELFO GAYOSSO



26 28 NOVIEMBRE DE 2013

Los límites pues, paradójicamente,
sólo dependen al final de la
conveniencia de unos cuantos
millonarios, en vías de serlo más,
ante la poca capacidad crítica y
organizativa de las masas, que son
manipuladas con suma facilidad.
Para completar el cuadro, la
respuesta poco articulada de los
sacerdotes y religiosos ha facilitado
la reproducción del fenómeno. Salen
a censurar esporádicamente las
conductas antisociales, inmorales,
argumentando la violación de los
valores religiosos tradicionales en los
que ya nadie parece creer a ciegas,
solo con ellos y a partir de ellos, sin
mayor reflexión pretenden convencer
a la sociedad de que vuelvan al
carril, desafortunadamente lo que
provocan en muchos casos es una
mayor publicidad y atracción para
ver y aceptar dichas conductas
criticadas,  anteriormente
prohibidas. El morbo de la
humanidad puede más. Los
ganadores nuevamente son los
medios de comunicación que ven
elevados sus ratings.

Muchos sacerdotes con su conducta
personal, desafortunadamente
tampoco responden al complejísimo
reto de nuestros tiempos, y que decir
de los laicos, quienes menos lo
hacemos. Para convencer no es
suficiente hablar y decir, es
indispensable actuar. Los hechos
hablan con el ejemplo.

Si de valores se trata, ¿De qué sirve
hablar de humildad y entrega,

cuando se es soberbio, se exhibe
riqueza y lujos? ¿De qué sirve hablar
de discreción y de no criticar, si
cuando se habla se critica, se censura
y se dice de todo? ¿De qué sirve
hablar de las virtudes, si lo que se
actúa son las miserias de la vida? Se
exponen los sentidos a la tentación,
se vulnera al pensamiento con
imágenes indebidas, se usa el
lenguaje con palabras altisonantes,
expresadas claro, simpáticamente.
Existe un sin fin de contradicciones
entre aquellos que dicen defender los
valores tradicionales, pero aceptan
todo tipo de modernismos y en su
gran comprensión toleran todo, con
tal de no ser excluidos de la
sociedad, ni tachados de mochos u
obsoletos, es claro que la sociedad
busca el permiso de la Iglesia para
justificar su libertinaje, requiere que
le aprueben y festejen sus nuevas
desviaciones, el homosexualismo, sus
conductas aberrantes. Lo grave es
que desafortunadamente muchos
sacerdotes con tal de seguir siendo
parte de..., aceptados por los jóvenes
rebeldes, están dispuestos a cumplir
con su cuota de porquería, toleran lo
intolerable, justifican lo
injustificable, con tal de verse
favorecidos con la opinión de sus
compañeros o de sus feligreses.
Asistimos a la desaparición del
pecado.

Así, muchos de los más obligados a
defender la verdad, que deben en
todo momento honrarla, caen
constantemente en contradicciones,
incluso mentiritas, so pretexto de no

ofender a los demás, de optar por el
mal menor, no caen en cuenta que a
su alrededor todos se dan cuenta de
las mentiritas, aunque no se atrevan
a decírselos, se dan cuenta de las
contradicciones entre el decir y el
hacer, pero callan y se vuelven
cómplices con su silencio, con su
malentendido respeto. Con ello en
realidad se creen que sus mentiritas
son creídas como verdad.

Cuando se trata de temas profundos,
por cierto pláticas muy, pero muy
escasas, debido precisamente a que a
casi nadie le preocupa estudiarlos, la
mayoría de los sacerdotes y
religiosos toman la posición de no
participar en dichas pláticas, estos
temas, piensan, son sólo para
iniciados, personas preparadas como
ellos, con esta actitud, los pocos que
tienen algún interés terminan por
vencerse ante la pared de la
indeferencia.

En resumen, la actitud común es:
considerar todo como normal. Si los
que deben convencer con el ejemplo,
con la consistencia entre el decir y el
actuar no lo hacen, con qué calidad
moral pueden hablar de devolverle a
la sociedad los valores perdidos.
¿Cómo podrán devolverlos al
camino de la verdad?

El discurso gastado no es la
respuesta. La pregunta vuelve a
surgir: ¿qué hacer?  La pregunta
sigue sin respuesta a pesar de las
respuestas. La sociedad está en un
tobogán cuyo final es impredecible,

Entre la tolerancia y
la pérdida de valores
Segunda parte

NUESTRO MÉXICO
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la multitud manda, o siente que
manda, en realidad es manipulada,
dirigida, estimulada, al final, detrás
de todo ello encontramos lo mismo
una y otra vez.- los intereses
económicos y de poder.

Sobre lo que los fieles esperan de los
sacerdotes
Una guía entre la absoluta oscuridad

Continuando con el tema recién
abordado en párrafos anteriores, no
cabe duda que los tiempos han
cambiado, los católicos practicantes
cada vez son menos, pero lo que
resulta más preocupante es que los
católicos están envejeciendo,
católicos jóvenes cada vez son mas
escasos, baste asistir a cualquier
misa, los templos están llenos de
viejos y mujeres adultas. La mayoría
de los jóvenes sólo van a la chorcha,
al canto y a la diversión, y por
cierto, también tienden a disminuir
dramáticamente, pareciera que no
encuentran respuestas, y lo que es
peor, ya no las buscan, se conforman
con el puro placer del presente. El
futuro es tan incierto que no hay que
preocuparse de el.

El rol actual de los sacerdotes por
tanto cada vez es más importante,
diría incluso, cada vez es más
crítico, aunque algunos de ellos dan
la apariencia de que no están
concientes de esta enorme
responsabilidad.
Por supuesto esta reflexión ingenua y
bien intencionada, no tiene

pretensión alguna, que no sea
aportar algunos elementos de la
percepción y las expectativas de los
laicos, que raras veces están
dispuestos a expresar frente a frente.
Entre las características que creo que
los fieles esperamos que los
sacerdotes tengan están:

·Gran capacidad para escuchar

A la gente le gusta ser escuchada,
más que escuchar. Esta situación es
válida para todo ser humano,
incluidos los sacerdotes. En una
conversación cuando alguien habla,
espera ser escuchado, es frecuente
que los sacerdotes en su propio
mundo, interrumpan conversaciones
iniciadas por otros, especialmente de
los jóvenes, para preguntar o iniciar
una nueva conversación con otra
persona, enviando la señal «lo que
dices no me importa».

·Una gran discreción

El sacerdote es especialmente
responsable sobre todo aquello que
sabe o se entera, tanto por las
confesiones o por simples pláticas.
Un sacerdote jamás deberá
mencionar el nombre de las personas
involucradas en algún evento,
incluso deberá evitar que las
personas identifiquen de quien se
trata. Se puede ejemplificar para
enseñar, pero siempre evitando que
se sepa o infiera al pecador, o al
actor de tal o cual hecho.

·Una vida humilde y discreta

La fuerza del ejemplo empieza por la
persona del sacerdote, su forma de
vestir debe ser discreta, su casa, sus
viajes, su auto, especialmente sus
costumbres de alimentación, vinos,
diversiones y demás, deberán
corresponder son su investidura.
Todos sabrán que es sacerdote, si
ellos no ponen el ejemplo de
humildad en la vida, que tanto
pregonan en Cristo, sus palabras
serán huecas y no tendrán efecto
sobre la gente. Por el contrario serán
blancos de críticas a sus espaldas.
Los sacerdotes no pueden ser centro
de envidias por lo que ostentan.

·Disponibilidad para impartir los
Sacramentos

Es muy importante para los fieles
sentir la confianza de que los
sacerdotes están dispuestos a
confesarlos en cualquier momento, y
brindarles todo tipo de ayuda para
recibir los sacramentos. Desean que
lo vean como una labor de su
sacerdocio y no como un negocio o
una carga.

M

ÁNGEL DE JESÚS PAZ Y PUENTE

NUESTRO MÉXICO
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Arq. Gabriel Alatriste
por: José Díaz
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PORTAL

Una mujer nacida en Veracruz, en
Chacaltianguis, en 1920, pero que
revolucionó la danza mexicana,
Guillermina Bravo ha muerto, nos
deja notables coreografías y medio
centenar o más de montajes,
fundadora de Ballet Nacional de
México, luchadora sin fin  por la
pasión en que creía, la
profesionalización de la danza, gran
mujer y artista completa de enorme
y contagiosa sensibilidad, respetada
y querida, descanse en paz de sus
evoluciones magníficas…
85 años de Carlos Fuentes
Recuerdo y nostalgia en Bellas Artes
por el gran narrador… un abrazo a
Paulina Lavists por el
reconocimiento a su labor
fotográfica… Otra pérdida, la de un
gran crítico de cine, talentoso como
independiente, Gustavo García…
Aparo Rivelles gran señora del teatro
de importante paso por la telenovela
y los foros mexicanos, ha muerto en
Madrid a los 88 años, durante veinte
que vivió en México fue figura y
señora, señorial digo yo… El Caso
de Gustavo García nos recuerda la
ausencia del seguridad social en el
mundo del arte, de la crítica, de las
letras, de la academia; otra vez tuvo
que realizarse funciones benéficas
para coayudar a los gastos de la
enfermedad… El gran Museo Jumex
se abre este mes, a un costado de
Soumaya, de cinco plantas, co una
colección de las más importantes de
América, lograda por décadas… El
poblano Eduardo Angulo estrena ñla
sSinfonpia Posada en Aguscalientes

C U L T U R A
Guillermina Bravo / 85 años de Carlos Fuentes/
Albert Camus en “50”/ El gran Museo Jumex/
Eduardo Amgulo otra creación musical/ Notas

lógicamente, de «Catrinas a
Catrinas» expresa musicalmente
Eduardo, su colega Revueltas, dice
que su obra «es luminosos»… En
Tlaxcala las bibliotecas municipales
se convierten en cosinas, bodegas
cohetería, no es extraño, por aquí
hicieron la casa de la Cultura
«inspeccionaría de Pilicias» hace ya
algunos año; la olímpica
ignorancia… Hace un siglo nació
Albert Camusm un grande del
pensamiento y de las letras… La
niña mexicana Daniela Liebman de
once años, en el Carnehie
neoyorquino con la batuta de David
Bernard; venga… La Estacióm «inba
sigue en proyecto los dejaron sin
dinero, tampoco para el faro de
Aragón»… El tríptico «Nuestros
Dioses de Saturnino Herrán a
Subasta… La biografía inédita de
Buñuel por Max Aub sale a las
librerías…

Más notas y noticias

El premio de novela Herralde de
España es para el mexicano Álvaro
Enrique… Alejandro Pelayo Director
de la Cineteca Nacional…50 años de
la muerte del gran poeta español de
la generaión del 27 Luis Cernuda…
«El largo camino a la Libertad», la
vida de Nelson Mandela en
película…»Mapa desdibujado por un
espía», novela inédita de Cabrera
Infante sobre las rupturas políticas
con el castrismo y el adiós a Cuba
del escritor… La encuesta de

Francisco quiere la palabra de todos
los católicos sobre temas que feron
siempre tabú: divorcio, gays,
natalidad, parte del sínodo del
2014… Regresa Juan Marsé con su
libro polémico tenia que ser «señoras
y Señores»… Por supuesto no se
puede dejar La Peste para entender y
amar a Camus o El extranjero, otra
que es « extranjero en Francia»,
inconprendido por sus hijos la nota
es la edición de « El primer
Hombre», Libro que lleva en su
accidente mortal, de 144páginas,
autobiográfico y de alta calidad
literaria de quieb fue premio Nobel
de Letras, en 1957… Premio Sor
Juana de la FIL pa Ana García
Gergua… Y será otra semana más
para leernos aquí mismo…

M

PEDRO ÁNGEL PALOU
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Un cuarto propio

«Porque los libros influyen unos en
otros. La novela será mucho mejor si
se codea con la filosofía y los versos.

Además basta considerar cualquier
gran figura del pasado, como Safo,

Emile Brönte, para ver que no es
menos heredera que iniciadora, y que

ha existido porque las mujeres ya
estaban habituadas a escribir; de

modo que hasta como preludio de la
poesíatal actividad de parte de ustedes

será de gran valor.»
Virginia Wool, de Un cuarto propio.

Sirva el siguiente texto como
agradecido reconocimiento a mis
compañeras del Taller de Estilo y
Género, de la Casa del Escritor, con
quienes he compartido durante un año,
la aventura que significa la creación
literaria: Karla Fabiola Cadenas
Bravo; Miriam Rodríguez López;
Martha Rosas López; Guadalupe
Martínez Rodríguez; María Berenice
Macías Gallardo; Rosa Peralta;
Lorena de Ita Luna; Araceli Zárate
Téllez; Lizbeth León Martínez y
Martha Judith González Figueroa.

Lugar de todos: el planeta, y
ahí los sitios que nadie puede ocupar,
más que uno mismo: los nuestros: el
del cuerpo y el de la mente. ¿Quién
podría usufructuarlos?: Sólo yo, nadie
más que yo, parece expresar con la
convicción de alguien inconforme de
cómo tratan a sus congéneres
femeninas, la escritora inglesa
Virginia Woolf en su libro Un cuarto
propio.

Justo ese espacio, esa pequeña
parcela que cualquier humano desea
para el desarrollo íntimo de su
persona, es el logro, la propiedad
geográfica a la cual Virginia Woolf
aspira para reafirmarse ante los demás
en su condición de mujer pensante,
inteligente y única, artista, creadora
literaria, ¡ah! pero también dinero. Sí,
así lo cree, así lo manifiesta
Sensibilidad latente, Woolf está en este
mundo sin dejar de inquietarse por las
circunstancias que la rodean, se lo
queda viendo y reflexiona, siempre
reflexiona los aconteceres, ¿Cómo
poder explicar tanto desafío para la
mujer?, es más, ¿cómo resolver el
asunto de un mejor caminar por este
planeta de hombres? cuestiona,
interpela insistentemente, su interior es
un campo de batalla en donde las
ideas están al borde de un umbral por
el cual transitan sin dejar de codearse,
es decir, pareciera que nunca hay
respuestas cómodas, y al contrario de
la aceptación facilona sus ideas
buscan exprimirse en sí mismas hasta
quedar exhaustas de argumentaciones,
sólo así puede darse la contestación a
aquello que la tiene prendida y por lo
cual machaca hasta dejarlo
suficientemente  rumiado –si es que
hay suficiencia en este terreno.

Un cuarto propio (A room of one’s
own), digamos, es una de las
contestaciones ofrecidas por Virginia
Woolf cuando le pidieron opinión
acerca del tema Las mujeres y la
novela. Consciente de la complejidad
implícita en dicho tópico ella
desarrolló en el lúcido texto Un cuarto
propio (A room of one’s own) una de
las ideas centrales cuya sustancia
permeó por el pensamiento de las
mujeres escritoras –acaso también en
las artistas en general-:  «...para
escribir novelas, una mujer debe tener
dinero y un cuarto propio; y eso, como
ustedes verán, deja sin resolver el
magno problema de la verdadera
naturaleza de la mujer y la verdadera
naturaleza de la novela...»   Por
supuesto, el ensayo presentado en seis
capítulos, no sólo deja ver y sentir ese
espíritu de emancipación impregnado
en el ser de Woolf,  sino además la
pretendida autonomía ansiada por ella
para las demás, una acuciosa
investigación al interior de la creación
literaria masculina dedicada a las
mujeres, o sea, a los asuntos de
mujeres contados a partir de la visión
del macho, cual se hacía antes, salvo
poquísimas excepciones, y el concepto
del ocio creador como elemento
imprescindible para quien se dedica  a
las artes.

Género: Ensayo.
Título: Un cuarto propio. (A room of one´s own).
Autora: Virginia Woolf (Londres, 1882 - Rodemell, 1941).
Editorial: Colofón, S.A. (7ma. edición 2004).
Colección: Colofón/Literatura.
Traducción Jorge Luis Borges.



313128 NOVIEMBRE DE 2013

LIBROS

www.diariomomento.com

La inquietud woolfiana por
representarse libre a la hora de crear,
bulle insistente, me parece que ella no
pretende erigirse líder de nada, busca,
eso sí, mostrar lo que podría lograrse
cuando la creación es producto de
alguien que transita por los senderos
de la libertad, desprejuiciada, exenta
de las ataduras familiares y de las
cargas moralinas de la sociedad, para
ello acude a su inteligencia, al
conocimiento que tiene de la literatura
hecha por mujeres que la
antecedieron, pero también de la
masculina. Argumenta con claros
ejemplos de los entornos en que se
movían esas escritoras y de las
atmósferas enteramente machistas en
las que elaboraban sus escritos  para
presentar su perspectiva, de tal
manera que, Un cuarto propio (A
room of one’s own) además de lúcida
exposición de principios acerca de la
creación literaria escrita por mujeres,
después de un largo trecho que los
hombres eran los únicos detentadores,
es la aseveración palmaria, que la
literatura carece de géneros: no hay
razón alguna para definir literatura
masculina o literatura femenina,
sencillamente sólo hay literatura:
buena o mala, pero sin apéndices
sexistas.

Las mujeres, dice Virginia, han ardido
como faros en la obra de todos los
poetas, dramaturgos y narradores
desde el principio del tiempo:
Clytemnestra, Antígona, Cleopatra,
Lady Macbeth, Fedra, Cresida,
Rosalinda, Desdémona, Anna Karénin,
Emma Bovary,  Madame de
Guermantes, Clarisa, Becky Sharp,
Millamant  –los nombres vienen a la
memoria y no para recordar mujeres
carentes de personalidad y carácter-.
En verdad, si la mujer no tuviera más

existencia que la revelada por las
novelas que los hombres escriben, uno
se la imaginaría como un ser de la
mayor importancia; muy cambiante;
heroica y mezquina, espléndida y
sórdida; infinitamente hermosa y
horrible en extremo; tan grande como
un hombre, tal vez mayor... Pero, esto
es en la novela. En la realidad... la
encerraban con llave, la castigaban, y
la tiraban por el suelo, la denigraban
hasta el punto de golpearla,  reducirla
a estadios mínimos donde no tuviera
posibilidad de pensar, actividad que le
estaba vedada, por cuanto el macho
era quien decidía, en términos
generales, la mujer no debía hacer uso
del pensamiento, eso se supone era
subversivo, alteraría los lógicos
órdenes ya dispuestos por los machos,
para decirlo pronto: una sirvienta a
expensas del poder masculino. De eso
resulta, un ser mixto y rarísimo:
imaginativamente de la mayor
importancia; prácticamente del todo
insignificante. Vean entonces ustedes,
en este contexto, cómo la mujer debía
buscar, después de ser vilipendiada,
después de hacer las labores «propias»
de la mujer, después de ser domada –
aunque suene, despectivo y dramático-
como cualquier animal doméstico, la
realización de sus lejanos anhelos.

Así pues, para Virginia, el ser
femenino era prácticamente un objeto
y por ello sus expresiones durante
muchísimo tiempo tuvieron que ver
mucho con la manera de pensar
masculina, y eso es lo que quisiera
derrumbar, por eso es drástica en su
opinión, de ahí su literatura, hecha
inteligentemente, sin dejarse llevar por
la diatriba, ni por la venganza, mucho
menos por las vísceras –que las tenía
prácticamente a flor de piel, sólo que

contenidas en aras de expresar su
divergencia, en provecho de la lucha
de emancipación sorda pero
provechosa que sostenía con toda su
condición de mujer para sus
congéneres-.

Un cuarto propio es un texto cumbre
que cubre esas expectativas; la
perspectiva de hembra escrita en el
espacio que Virginia quiso tener, desde
su propio cuarto, desvinculada de la
testosterona y con la potencia de todas
aquellas que la antecedieron en la
búsqueda de la voz exclusiva de
mujer.
Opiniones y comentarios:
coreatorres@yahoo.com

M

COREA TORRES

Comentarios
coreatorres@yahoo.com
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En la Naturaleza todo es armonía,
belleza y paz. El espíritu descansa al
estar en contacto íntimo con la
Naturaleza. Sin embargo, el hombre
se ha empeñado en apartarse del
ambiente natural. La población que
anteriormente era
predominantemente rural se ha
convertido en urbana por mayoría.
El hombre se está perdiendo en una
selva de concreto. Los poblados que
antes se integraban tan
maravillosamente con el Medio
Ambiente se están perdiendo.
Gracias a Dios, todavía hay muchos
poblados como las de la Sierra Norte
de Puebla, en el Estado de México,
Hidalgo, Michoacán, Veracruz,
Chiapas y muchas otras que están
integradas con una gran belleza a la
Naturaleza, habiendo merecido por
eso ser llamados Patrimonio de
la Humanidad.

Para el hombre de la ciudad se está
perdiendo el conocimiento de todo lo
que existe en la Naturaleza.
¿Cuántos no han visto en su vida una
vaca y cómo se ordeña para que
podamos disfrutar de su rica leche?
¿Cuántos no conocen un caballo, ni
se han montado en uno? Por eso, la
equino-terapia que está apoyando
Liliana Ortiz de Rivera del DIF
municipal logra tantas maravillas en
los minusválidos, porque el caballo
les transmite la paz que existe en la
Naturaleza, les da confianza y
despierta en ellos el gusto por la
vida. ¿Cuántos no han visto una
estrella brillante en un cielo

despejado, por el smog que no
permite verlas?

  Cuántas veces he insistido en que el
hombre debe aprender a integrar su
progreso con la Naturaleza. Para lo
que para empezar debe reconocer
que es parte de la Naturaleza y no
está por encima de ella. Y por otro
lado, que la riqueza de la
Naturaleza, que requiere mantenerse
en el tan trillado equilibrio
ecológico, se la está acabando,
rompiendo ese equilibrio con las
fatales consecuencias del
sobrecalentamiento y los tremendos
cambios climáticos, cuyos tan
tremendos daños hemos sentido este
año más que nunca.

No se me olvidará nunca la
expresión de Julia Carabias, entonces
secretaria del Medio Ambiente,
cuando visitó la Sierra Norte de
Puebla para evaluar los daños que

MADRE NATURALEZA

había provocado el huracán
Gilberto, diciendo: «Los Huracanes
serán cada vez más frecuentes y más
violentos, por lo que tendrán que irse
acostumbrando a esto.»

En estos días estamos viendo cómo
la gente  afectada sufre las
consecuencias de inundaciones en
Europa (Francia), aquí en América
(Veracruz, Tabasco), Asia (Filipinas,
Pakistán). Nunca habíamos tenido al
mismo tiempo tantas desgracias y
gente sufriendo lo indecible.

Son focos rojos que la Naturaleza,
prende cada vez con más insistencia,
advirtiéndonos que esto no es nada,
que si seguimos por esta ruta llegará
el momento en que no podamos ya
dar marcha atrás en este creciente
vórtice que amenaza con acabar con
la humanidad. Después de lo cual
poco a poco volverá la armonía, la
paz y el equilibrio en la Tierra,

¡En Paz con la Naturaleza!
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porque ya no existiendo el factor que
provoca ese desorden, el río volverá
poco a poco a su cauce.

Pero todavía estamos a tiempo, no
podemos quedarnos con los brazos
cruzados, con un fatalismo
musulmán, como pretendía Julia
Carabias, para llegar al punto de no
retorno, del cual algunos
investigadores afirman que países de
Europa como Alemania,
Francia, Italia, España,
Inglaterra y otros, ya
llegaron en cuanto a su
cultura y población. Ya
están en un punto en el
que ya lo perdieron y ya
no pueden recuperar lo
perdido.

Las reuniones mundiales
sobre el Medio Ambiente
siguen llevándose a cabo,
pero sólo hay
manifestaciones de buena
voluntad, pero
nada efectivo.

En Varsovia, Polonia, se
está llevando a cabo la
XIX Conferencia de las Naciones
Unidas sobre Cambios Climáticos
(COP19). México presume de su Ley
de Cambio Climático, la pone a
disposición de quienes quieran
consultarla y convoca para marzo
próximo a los países
latinoamericanos y del Caribe,
diciendo que la convocatoria de Ban
Ki Moon, para que próximamente,
antes de la Asamblea del la ONU, se

MADRE NATURALEZA

reúnan en Nueva York los jefes de
Estado para facilitar acuerdos, era
una buena propuesta. El caso es que
nunca se llega a acuerdos  efectivos,
los que son bloqueados por las
mafias económicas y políticas de
izquierda y su influencia sobre
los gobiernos.

Las ciudades en los próximos años
seguirán creciendo. La ICLEI
(Gobiernos Locales para la

Sostenibilidad) pregunta: ¿Por qué no
prepararse para eso y crear ciudades
que incluyan la preservación de la
biodiversidad en su planificación?
Acaban de presentar el primer
análisis sobre La perspectiva de las
ciudades y la diversidad biológica.
Se aborda el tema sobre el que
hablamos al principio y que es
lógico, no se necesitan muchos KLAUS FELDMANN PETERSEN

M

estudios. El hombre y sus desarrollos
urbanos deben nuevamente
integrarse a la Naturaleza, y esto
solamente lo lograremos si ponemos
empeño en reinstaurar la cultura de
la vida, desterrando en lo posible la
ambición, la soberbia, el egoísmo y
la corrupción, propias del Sistema
del Hueso, que tanto ha perjudicado
a México y al mundo entero.
Entonces se superará la neurosis de
los habitantes de la selvas de

concreto, para ganar,
junto con un equilibrio
de la Naturaleza, una
paz y armonía del
espíritu del hombre, al
disfrutar la belleza  del
ambiente y un descanso
nunca imaginado, al
vivir en armonía con la
Naturaleza y consigo
mismo, integrándose él
mismo y su progreso,
incluyendo su
urbanismo, sus ciudades
a la Naturaleza
nuevamente.

«Donde hay Bosques hay
Agua y Aire puro; donde
hay Agua y Aire puro

hay Vida.»
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Con afecto y admiración al
Presbítero
Don Amando Castro Chiquito
Señor Cura de la Parroquia de
Santiago Acatlàn, Tepeaca, Pue.

Largas horas de mi vida he dedicado
a investigar, hurgar, preguntar, leer,
escribir y dar a conocer sobre mi
amada tierra de Tepeaca. Como
largas horas de viajes y pláticas con
excelentes personas he tenido en mi
vida. Muchos de estos viajes y de
estas platicas a que me refiero las
hice como Presidente nacional de la
respetada y respetable «Asociación
Nacional de Cronista de Ciudades
Mexicanas» que honrosamente
presidí en 2003. Y cuya
responsabilidad me llevó a recorrer
todo el país. Merced a ello visite en
marzo de 2004 a don Israel Cavazos
Garza Cronista emérito de la ciudad
de Monterrey N.L. Quien dirigió
durante muchos años el «archivo
histórico» de la capital Neoleonesa.
Mi maestro. Un hombre probo,
sabio, inteligente y estudioso, baste
citar que fue alumno del «Colegio de
México» donde fue alumno de Silvio
Zavala, Agustín Millares Carlo, José
Gaos, François Chevalier, José
Miranda y Manuel Toussaint, entre
otros.  Y en esa visita en la que
personalmente le fui a agradecer su
visita que había hecho a Tepeaca en
agosto de 2003, con motivo del
«Vigésimo sexto Congreso Nacional
de Cronistas e historiadores de la
Republica Mexicana» que habíamos
organizado en mi «matrìa chica»:
Tepeaca. Cosa que me agradeció

muy diligentemente y entre otras
actividades me convidó a recorrer la
«Biblioteca de la Universidad
Autónoma de Nuevo León» –que
conocía como la palma de su mano-.
Para mostrarme libros antiguos y
«raros» que en ese depositario se
encuentran. Y fue justo ahí que mi
curiosidad innata me llevó a hojear
un libro que trata sobre la «historia

de la iglesia católica en Durango» Y
es que desde hacía mucho tiempo
justo andaba tras este libro del cual
tenía una versión incompleta en mi
biblioteca personal. Por la
información que conocía pero que
deseaba ampliar sobre la
consagración de dos Obispos en
Tepeaca.

TEPEACA DE AYER Y HOY

Pedro Barrientos Lomelín un Obispo de
Durango consagrado en Tepeaca

Primera parte
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Pero antes de ir al tema, les comento
amables lectores que posterior a la
visita que le hice a Don Israel
Cavazos y ya con una copia
manuscrita de las páginas que me
interesaban del libro antes
comentado. Me encamine a la
capital del Estado de Durango. En
donde también fui recibido por don
Manuel Lozoya Cigarroa (q.e.p.d.),
entonces cronista de esa ciudad a
quien conocía bien, pues me había
acompañado en febrero de 2003 a
una visita que hice a Gómez Palacio
y Lerdo en Durango. Y a Torreón y
Matamoros, Coahuila. El «corazón»
mismo de la llamada «comarca
lagunera», con motivo del 77
aniversario del nombramiento de
ciudad a Matamoros Coah. En
donde fuimos recibidos por el
cronista de esa ciudad el Maestro
Matias Rodríguez Chihuahua.  A esa
gira me acompañaron también mis
compañeros cronistas: De Torreón
Dagoberto Pro, de Francisco I.

Madero, Gumaro Tonche Flores, de
Viesca, Manuel de Jesús Lastra, del
municipio de Gómez Palacio, Pablo
Amaya Ramírez. De Tlahualilo,
Durango estuvo el cronista Arturo
Zaldívar Ceniceros y de Gregorio A.
García, Fernando Barraza Ocón.
Habia que recordarlos y
agradecerles su compañía,
compañerismo y enseñanzas. Y que
bueno que es en esta entrega semanal
en MOMENTO REVISTA que lo
hago. Pues ellos son fuente
inagotable conocimientos sobre su
región de origen.

Comentado lo anterior y ya en mi
visita a la capital duranguense,
obviamente que don Manuel Lozoya
me llevo a los sitios de interés
histórico más importantes de su
tierra. Siendo la Catedral de la
ciudad capital el motivo real de mí
visita a Durango.
Porque bien sabía que ahí me
encontraría con una página más de
la importante historia de Tepeaca.

Pues en la segunda mitad del siglo
XVII precisamente en Tepeaca como
lo relataré habían sido consagrados
dos obispos: Uno de ellos y a quien
me referiré en esta entrega lo fue el
4º. Obispo de la diócesis de la
entonces Nueva Vizcaya (Durango),
el Ilustrísimo Don Pedro Barrientos
Lomelìn. Consagrado en Tepeaca en
el año de 1656.

Sí, sí. «C-o-n-s-a-g-r-a-d-o» en
Tepeaca. De ese tamaño es la
importancia del pueblo que me ha
visto nacer y desarrollar. Imagine
usted estimado lector la inagotable
fuente histórica que es Tepeaca. Y
acontecimientos como el aquí
señalado la hacen intemporal. ¿O
acaso no tengo razón?.

Vallamos pues a conocer primero el
lugar al que iría a servir como
pastor Don Pedro Barrientos
Lomelìn, que era el edificio
catedralicio de la capital de la
provincia de la Nueva Vizcaya,
recordando que la construcción de
las catedrales novohispanas
revistieron un carácter de
trascendencia y majestuosidad, no
solamente por ser los principales
espacios simbólicos de grandes
regiones, sino porque también fueron
espejos donde se vio reflejada la
sociedad en su conjunto. En el caso
de la catedral de Durango estuvieron
representados primordialmente los
afanes de urbanidad de la sociedad
norteña, ya que el obispado
comprendía los territorios de la
Nueva Vizcaya y Nuevo México.

TEPEACA DE AYER Y HOY



36 28 NOVIEMBRE DE 2013

Iniciaba por el sur en Sain Alto,
actualmente en Zacatecas, e iba
hasta Taos, Nuevo México, al confín
de los territorios de la monarquía
hispánica. Por otro lado, se extendía
desde las costas de Sonora y Sinaloa
hasta el oasis de Parras, en
Coahuila.

El obispado de Durango fue erigido
por el papa Paulo V, mediante la
bula Reverendisime Domine bodie
Sanctisimus in Christo Pater, del 11
de octubre de 1620, segregándolo de
Guadalajara a petición del rey Felipe
III de España. El enorme territorio
que abarcaba se comenzó a
desmembrar con la fundación del
obispado de Sonora en 1779, seguido
por el de Nuevo México en 1848 y el
de Chihuahua en 1891, fecha en la
cual el obispado de Durango fue
elevado a la categoría de
arquidiócesis.

Y ahí estaba yo de frente con la
historia de la Iglesia Católica de
Durango en el lugar mismo de su
simiente que lo es su Catedral. Y
observándome sus prelados. Entre
ellos al que buscaba encontrar: don
Pedro Barrientos Lomelìn. Y es que
la verdad que importante para
Tepeaca poder tener en su anales un
acontecimiento como el de ser testigo
de la consagración episcopal de este
prelado y la del Señor don Juan
Montiel que sería obispo de Santiago
de Cuba y al que me referiré en
próxima colaboración. Ante el hecho
empezaron a surgirme algunas
preguntas que también les comparto.

Por ejemplo: ¿Qué significa el
consagrar un Obispo?, ¿qué
importancia tiene? ¿Porqué en
Tepeaca?. Las respuestas se hicieron
presentes,  inmediato dentro del
proceso de investigación. A la
primera pregunta, obtuve como
respuesta que el verbo que se debe
utilizar para expresar el acto que da
inicio al ejercicio de los distintos
oficios eclesiásticos es para el caso
de los sacerdotes es «ordenar». A los
sacerdotes se los ordena, como
vemos claramente expresado a lo
largo de todo el Código de Derecho
Canónico y particularmente en el
libro IV, parte I, título VI, llamado
de hecho «Del orden». Sólo a modo
de ejemplo, traemos a colación el
artículo 1015, en el que podemos
leer:

            1. Cada uno sea ordenado
para el presbiterado o el diaconado
por el propio Obispo o con legítimas
dimisorias del mismo. (art. 1015
             2.    El Obispo propio, si no
está impedido por justa causa,
ordenará personalmente a sus
súbditos».

Que en lo relativo a los «Obispos»
el verbo correcto es «consagrar» nos
lo demuestra también el Código de
Derecho Canónico cuando nos dice:
«A no ser que esté legítimamente
impedido, quien ha sido promovido
al Episcopado debe recibir la
consagración episcopal dentro del
plazo de tres meses a partir del día
en que le llegaron las letras
apostólicas; y, en todo caso, antes de
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tomar posesión de su oficio» (art.
379)». Que por lo que se refiere a los
cardenales el verbo idóneo es
«crear» lo encontramos muy
claramente expresado en el mismo
código, donde leemos: «Los
Cardenales son creados por decreto
del Romano Pontífice, que se hace
público en presencia del Colegio
Cardenalicio; a partir del momento
de la publicación, tienen los deberes
y derechos determinados por la ley».
(art. 351). Así me quedo claro a qué
se refería la «consagración» de don
Pedro en Tepeaca. Luego su
importancia, ya que a partir del
Concilio de Trento (1545-1563) el
obispo adquirió un papel cada vez
más importante dentro de la
estructura eclesiástica como cabeza
de la diócesis. De tal suerte que
quienes eran designados tenían que
cumplir determinadas características
de obediencia, capacidad y
conocimiento. No había duda Don
Pedro Barrietos cumplía cabalmente
para tan trascendente encomienda. Y
tercero ¿Por qué Tepeaca?. Esta
pregunta la dejaré para un poco más
adelante cuando en su biografía
repasemos el hecho.

Volviendo a Durango y a su Catedral
lugar de mí encuentro con la historia
de la consagración y con su  4º.
Obispo. Ahí en la sala que
anteriormente ocupaba el
provisorato o juzgado eclesiástico se
muestra la serie de retratos
episcopales y varias prendas de las
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vestiduras utilizadas en las grandes
ceremonias litúrgicas. En las
pinturas de retrato de los obispos
aparece, no solamente la efigie física
de los prelados, sino también su
personalidad y los hechos
preponderantes de su carrera
académica y eclesiástica. Los
titulares diocesanos están
representados de pie en una postura
solemne, de traje talar, con costosas
cruces pectorales, relicarios y el
anillo que los ligaba a su catedral.
También se encuentran en las
pinturas los báculos para
remarcarlos como pastores
espirituales y las capas magnas
mostraban su posición social
preponderante. Los arzobispos
portan así mismo el sacro palio que
les confiere su dignidad eclesiástica.
En la mesa que está junto a ellos se
colocaron las mitras con ínfulas, que
marcaban su paso por varios
obispados, algunos birretes de
maestro o doctor, libros y tinteros, si
tenían grados académicos o afición
por las letras. En sus manos
sostienen los breviarios para
significarlos como varones piadosos.
En la parte superior tienen sus
escudos de armas bajo el sombrero
verde, con cordones y borlas, que
usaban según su dignidad episcopal.
También mostraban su divisa y
devoción personal. En las cartelas
que los acompañan abajo se
explicitan sus datos curriculares.
En el cuadro que en esta
colaboración les comparto, dice:
«Pedro Barrientos Lomelín, natural
de la Ciudad de México, licenciado

en cánones por la Universidad de
Salamanca, chantre de la catedral de
México, provisor y vicario general
de ese arzobispado. Obispo de
Durango 1654-1658. Fue trasladado
a Oaxaca. Pintura firmada por José
Juárez. Lo mandó pintar el bachiller
Diego de Medrano, párroco del
Sagrario, en 1655».

Aquí les comparto a ustedes que el
libro que encontré en Monterrey y
que me llevó hasta Durango lo es –
como bien lo dice Don Israel
Cavazos el cronista de Monterrey:
«…un libro «raro»-, y que se titula:
«Documentos para la historia
eclesiástica y civil de la Nueva
Vizcaya 1545-1750», de Martín
Duarte y José María Andrade. Tomo
IV. Editado en 1857 dentro de la
colección «Documentos para la
Historia de México» en la Imprenta
de Vicente Garcìa Torres. Y que en
Monterrey estaba en la Biblioteca:
«Valverde y Téllez» de la
Universidad de Nuevo León y
posteriormente pasó a la sección de
libros antiguos de la Dirección
General de Bibliotecas de la actual
Universidad Autónoma de
Nuevo León.

Gracias a este texto es que pudimos
abundar en lo que sabíamos desde
hacía mucho al respecto que el
Obispo Barrientos Lomelìn fue
consagrado en Tepeaca y también
porqué su antecesor Don Francisco
Dìaz de Quintanilla y Hevia Valdes,
escogió Tepeaca para llevar a efecto
dicho acontecimiento.

Continuará…

(*).- Escúchame todos los sábados y
domingos de 10:00 a 12:00 en el
1280 de A.M. «ABC Radio Puebla».
(www.abcradiopuebla.com.mx). Los
lunes de 21:00 a 22:00 hrs en
«Puebla la Prioridad» en
www.pueblaprioridad.com.mx y
Martes y jueves de 19:00 a 21:00 hrs
en «Radio Xalli» en el 97.9 de F.M.
Visita mi sitio web:
www.cronistadetepeaca.com.mx

TEPEACA DE AYER Y HOY
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El 30 de noviembre se celebra a San
Andrés Apóstol, por lo que vale la
pena hablar de algunos municipios
poblanos que lo consideran su santo
patrono y lo honran con una
festividad. Es el caso de San Andres
Calpan, San Andrés Tzicuilan, en
Cuetzalan; Hueyapan, Hueytlalpan
y San Andrés Cholula, entre
algunos otros.

San Andrés Calpan

El municipio antiguamente fue
habitado por nahuas. En 1519-1522
fue ruta de la conquista. En 1524 se
realizó la primera encomienda de
Hernán Cortés. Los franciscanos
construyeron el templo de San
Andrés en 1548. En el siglo XIX
perteneció al distrito de Cholula. En
1895 se le constituye como
municipio. La cabecera municipal es
el pueblo de San Andrés Calpan.

Se localiza en la parte centro oeste
del estado. Colinda al Norte con los
municipios de Domingo Arenas y
Huejotzingo, al Noreste con el
municipio de Juan C. Bonilla, al Sur
colinda con los municipios de San
Nicolás de los Ranchos y San
Jerónimo Tecuanipan, al Este con el
municipio de San Pedro Cholula y al
Oeste con el municipio de San
Nicolás de los Ranchos. En la
cabecera municipal su obra
arquitectónica más admirada es el ex
convento de San Andrés, claustro y
capillas posas, que data del
siglo XVI.

En la cabecera municipal el 30 de
noviembre se conmemora a San
Andrés, el santo patrono de  esta
región. Menos concurridas, pero
también emotivas son las fiestas que
se realizan el 15 de Agosto (se festeja
a Santa María de la Asunción), el 29
de septiembre (día de San Miguel) y
el 24 de junio (festividad de San
Juan Bautista).

En años recientes se acostumbraba
realizar la Feria del Tejocote en las
mismas fechas de su fiesta patronal,
pero desde el año pasado se
desvincularon ambos festejos. En este
2013 la Feria del Tejocote se llevo a
cabo a mediados de noviembre.
San Andrés Tzicuilan

Es una pequeña comunidad
perteneciente al municipio de
Cuetzalan, localizado en la sierra
norte del estado de Puebla, con una
distancia aproximada de 2
kilómetros de la cabecera municipal.
Esta comunidad tiene orígenes
totonacas que actualmente
predomina el grupo nahua) y fue
fundada oficialmente en el año de
1824. Se encuentra ubicada a una
altura sobre el nivel del mar de 860
metros y colinda con las
comunidades de Jonotla,
Tlatlauquitepec, Tuzamapan
 y Zacapoaxtla.

La fiesta más importante de esta
junta auxiliar se celebra cada año el
30 de noviembre en honor a San
Andrés, apóstol, su santo patrono.

Algunos de los eventos más
sobresalientes de la festividad son:

· Quema de castillo
· Participación de las jóvenes
a reinas de la feria
· Jaripeo
· Entrada de cera
· Torneos de basquetbol
femenil y varonil
· Procesión del santo patrón
acompañado con danzas de la región
· Entonación de las mañanitas
en honor a San Andrés
· El rodeo
· El grandioso baile
ambientado por el mejor grupo de
la región

En esta localidad existen numerosas
caídas de agua de las cuales
sobresalen Las Brisas, Las Hamacas
y La Atapatahua, que forma una
pequeña cascada y una laguna. En
este sitio también se hallan otras
cascadas conocidas como Atletepetl
y El Salto.

En la comunidad nahua de San
Andrés Tzicuilan, pervive una
técnica prehispánica de tejido de
gasa en telar de cintura, que la
conocen, la resguardan y la
producen un grupo reducido de
mujeres adultas mayores. La
transmisión del conocimiento de las
técnicas para su tejido no se está
dando a las nuevas generaciones, por
diversas causas. Con esta técnica de
gasa se realiza el quexquémetl,
prenda femenina que proviene desde
la época precolombina y que

TRADICIONES EN NUESTROS MUNICIPIOS
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originalmente se utilizaba como
vestuario ceremonial femenino. En la
actualidad se continúa usando en las
festividades locales y regionales,
aunque las mujeres jóvenes han
reemplazado el tejido en telar de
cintura por telas
industriales similares.

Las mujeres que prefieren el tejido
original, adquieren la pieza de las
pocas mujeres adultas mayores que
aún lo saben hacer. En un acuerdo
conjunto entre el Programa de Arte
Popular y el grupo de ancianas

textileras de gasa de San Andrés
Tzicuilan, se ha desarrollado el
registro y la sistematización de las
técnicas, logrando un muestrario que
se presenta solamente en algunas
exposiciones.

Hueyapan

A este municipio se le conoce como
Joya de la Sierra y Cuna del Chal
Bordado. En una búsqueda por
conocer los antecedentes históricos
de la fundación de Hueyapan, don
Alejandro Mendoza investiga en el

Archivo General de la Nación y
cuenta que:

«En tiempos del reinado del gran
tlatoani mexica Moctezuma, algunos
de los cobradores de pagos de
tributos a la gran Tenochtitlán; se
dieron cuenta que en nuestra región
existía la posibilidad de fundar sus
pueblos, ya que las condiciones
naturales les favorecían. Y la región
de Cuetzalan era uno de los lugares
propicios para vivir y se fueron
formando asentamientos con el paso
del tiempo. Especialmente lo que hoy
es San Andrés Tzicuilan parajes que
le daban abundancia en
recursos naturales.

«Pero se cuenta que en un tiempo
hubo un brote de una enfermedad
que consistía en calambres en el
vientre y diarrea por lo que tal
epidemia los hizo decidir a
abandonar esos lugares. Se dice que
los mayores dieron la orden de dejar
el pueblo para emigrar a otros
lugares por lo que Tzicuilan significa
«Lugar donde salieron corriendo». Y
en ese peregrinar se cuenta que
llegaron a lo que hoy es Trapiche
Viejo, La Aurora, Calapan y
Siete Vueltas.

«Y así algunos permanecieron en
estos lugares pero otros, en busca de
mejores tierras, llegaron a un paraje
muy hermoso de color azul llamado
Nextipan que significa «lugar
azulado con abundante vegetación y
mucha agua», lo que hoy se conoce
como Nexpan.

TRADICIONES EN NUESTROS MUNICIPIOS
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«Posiblemente el destino ya había
trazado su camino y el lugar donde
tendrían que llegar para no volver a
salir, aun no había sido encontrado.
Porque al poco tiempo avanzaron a
un lugar llamado Tanamacaloyan
que significa «Lugar donde se
compran y venden cosas», hoy
conocido como Tanamacoyan.

«De ahí partieron a Nanacaco que
significa «Lugar donde se dan los
hongos» y de ahí se fueron a Iczota
«lugar donde hay Iczotes» y por
ultimo llegaron a Xolalpan que
significa «Lugar donde se reúne la
gente para tomar decisiones
importantes». 

«Se cuenta que ya fundado
Xolalpan, iba la gente a traer agua
en el lugar que hoy en día se llama
Apipiasco, donde ese liquido brotaba
en abundancia y por eso los
habitantes le empezaron a llamar
Hueyiapan, o sea Hueyi, grande; at
o atl, agua; y pan, lugar, que
traducido significa «Lugar donde se
encuentra el gran manantial».

«La denominación de Apipiasco ya
fue posterior, pues al colocar un tubo
para que cayera esta agua, se dio la
apariencia de que la tierra estaba
orinando, componiéndose dicho
vocablo de at o atl, agua; pipías,
orín y co, lugar; en conjunto el
significado es «Lugar donde el agua
cae en forma de orín», aunque en
realidad se dice que esa agua es casi
químicamente pura.»

TRADICIONES EN NUESTROS MUNICIPIOS

Son atractivos turísticos de
Hueyapan: la Cascada de Atexcaco,
el Cerro Pico del Águila, ewl
complejo Cuauhtamaniz y
Apopoliui; y un centro natural
llamado Cualtzincan.

Es conveniente subrayar que en
Hueyapan no solamente se realiza la
fiesta patronal, sino su feria
regional, que por lo regular
comienza tres o cuatro días antes del
30 de noviembre y que concluye los
primeros días de diciembre. Dentro
de los festejos se incluye: exposición
ganadera; celebración de
matrimonios comunitarios; torneo de
básquetbol; coronación de la reina
de la feria; fuegos pirotécnicos; baile
de feria; danzas autóctonas y
regionales; carrera de cabellos;
rodeo; ceremonias religiosas en
honor al santo patrono;
competencias de atletismo; caravana
artístico-musical; y la verbena
popular de la fiesta.

Hueytlalpan

Hueytlalpan nombre  formado de 
las palabras náhuatl «huey», grande;
«tlalli», tierra y «pan», sobre o en;

lo que en conjunto se traduce como
«En tierras grandes».

Fue asentamiento de grupos
totonacas, tributarios de Texcoco,
conquistado por Pedro Cintos de
Portillo y Hernando de Salazar, que
fueron sus primeros encomenderos.
En 1531 pasó a la corona y fue
nombrado corregimiento. Alcaldía
mayor, en el siglo XIX perteneció al
antiguo distrito de Zacatlán y a
partir de 1895 figura como
municipio.

Personajes ilustres de la región son:
Manuel González, Lázaro González 
Hernández y Santiago González,
todos ellos revolucionarios.

El municipio de Hueytlalpan se
localiza en la parte norte del estado.
Colindancias: al norte con el
municipio de Olintla; al este con el
Ixtepec; al sur con el municipio de
Zapotitlán de Méndez y al oeste con
Camocuautla.

Sus monumentos históricos
arquitectónicos: el templo parroquial
en honor a San Andrés; construida en
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el siglo XVI y la presidencia
municipal que data del siglo XIX.

El 30 de noviembre se celebra al
Santo Patrón San Andrés; 30 de junio
al 1 de julio se celebra al Santo
Padre de Esquipulas, con danzas,
juegos pirotécnicos .

La música más representativa de
Hueytlalpan es el Huapango. Uno de
los grupos más conocidos a nivel
estatal y nacional de este género es
precisamente el Trío Hueytlalpan.

La indumentaria típica y tradicional
de la mujer hueytlalpense es: falda
negra larga, blusa blanca, rebozo o
chal; en el hombre calzón de manta,
sombrero de palma, morral,
huaraches de correa y machete de
cinta. 

Los alimentosmás populares de la
localidad: el mole poblano, el pipián
y los tamales. 
Bebidas: Café, chocolate,  atole.

Centros turísticos: el arroyo
Laxaxalpa, donde se puede pescar  y
sus hermosos paisajes.

San Andrés Cholula

Ya en ocasiones anteriores he
hablado más detalladamente de este
municipio. En esta ocasión solo les
comentaré que el nombre de la
población está integrado por tres
elementos; el símbolo del agua, ya
que Cholula se deriva del náhuatl
chololoaque, que significa «Agua

que cae»; la gran pirámide
Tlachihualtepetl, la cual representa
las siete culturas que habitan la zona
de Quetzalcóatl (la serpiente
emplumada», y dios del viento en
una de sus advocaciones); y San
Andrés, por el santo patrono de la
población. Estos tres elementos
representan las diferentes épocas
históricas por las que atravesó esta
población.

Debido a los estudios arqueológicos
sobre cerámica en la región de
Cholula, se cuenta con datos muy
importantes que nos permiten
plantear que San Andrés fue el 
primer pueblo que se estableció  en
el Valle del Atoyac y después se
dividió en dos secciones: San Andrés
y San Pedro; más tarde grupos
externos se apoderaron de Cholula y
quitaron la Pirámide a los habitantes
de San Andrés.

Como les decía al inicio de esta
colaboración, la fiesta patronal del
Apóstol San Andrés es la más
rumbosa del municipio y se realiza
el 30 de noviembre. Es una
festividad organizada por todos los
vecinos del municipio y está
representada por una comisión que
se le nombra «fiscal del pueblo». La
fiesta comprende juegos  mecánicos,
antojitos mexicanos, eventos
deportivos, peleas de gallos y carrera
de caballos, así como la quema de
juegos pirotécnicos.

Comidas, bebidas y dulces típicos

Lo más tradicional es el mole
poblano, el arroz rojo, los tamales
de frijol, los llamados «tamales
tontos» hechos de pura masa, y
diferentes guisos de  nopales y rajas
de chile poblano o jalapeño con
cebolla, tomillo, orégano, cilantro y
queso; tamales de pinole, quintoniles
en tamal o guisado.

Dentro de sus dulces está el de
calabaza y la ensalada de frutas con
lechuga.
Sus bebidas típicas son el atole de
maíz, de calabaza y de pinole.

Sus comentarios y sugerencias al
correo visaldemor@hotmail.com

TRADICIONES EN NUESTROS MUNICIPIOS
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Transparencia

Todos los políticos quieren un puesto
público de elección popular, ya traen
el don del servicio o el del servirse
del pueblo, ahora se sabe que el
salario les importa poco, el gran
negocio son las oportunidades que se
les presentan en los manejos del
dinero, ante esto es que fue creada la
Ley Federal de Transparencia y
Acceso a la Información Publica,
siendo una ley gubernamental que
reconoce y regula el derecho que
tiene cualquier ciudadano al acceso
a la información de las instituciones
y organismos del Estado. Desde
luego esto nos podría señalar que
estaríamos viviendo en un Estado
Constitucional, Social, y
Democrático de Derecho.

En nuestro contexto, encontramos los
motivos que se tuvieron al crear esta
Ley fueron la necesidad de
garantizar la participación
democrática del ciudadano
mediante el acceso completo a la
información sobre los asuntos del
Estado desarrollando el artículo 6 de
nuestra Constitución, que a la letra
dice: «El derecho a la información
será garantizada por el Estado.
Toda persona tiene derecho al libre
acceso a información plural y
oportuna, así como a buscar, recibir
y difundir información e ideas de
toda índole por cualquier medio de
expresión.

El Estado garantizara el derecho de
acceso a las tecnologías de la
información y comunicación, así
como a los servicios de radiodifusión

y telecomunicaciones, incluido el de
banda ancha e internet. Para tales
efectos, el Estado establecerá
condiciones de competencia efectiva
en la prestación de dichos servicios.
Para efectos de lo dispuesto en el
presente artículo se observara lo
siguiente:

A. Para el ejercicio del derecho de
acceso a la información, la
federación, los estados y el distrito
federal, en el ámbito de sus
respectivas competencias, se regirán
por los siguientes principios y bases:

I. Toda la información en
posesión de cualquier autoridad,
entidad, órgano y organismo federal,
estatal y municipal, es publica y solo
podrá ser reservada temporalmente
por razones de interés publico en los
términos que fijen las leyes. en la
interpretación de este derecho deberá

prevalecer el principio de máxima
publicidad.

II. La información que se
refiere a la vida privada y los datos
personales será protegida en los
términos y con las excepciones que
fijen las leyes.

III. Toda  persona, sin necesidad
de acreditar interés alguno o
justificar su utilización, tendrá
acceso gratuito a la información
pública, a sus datos personales o a la
rectificación de estos.

IV. Se  establecerán mecanismos
de acceso a la información y
procedimientos de revisión expeditos.
estos procedimientos se sustanciaran
ante órganos u organismos
especializados e imparciales, y con
autonomía operativa, de gestión y de
decisión.
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gobierno, es decir al Legislativo,
Ejecutivo y Judicial, a los
organismos constitucionales
autónomos, como lo son el IFE, la
CNDH y al Banco de México y a las
universidades y demás organismos
autónomos, los tribunales
administrativos y, en general, a
cualquier persona que reciba
recursos públicos, incluyendo
partidos y agrupaciones políticas, a
y desde luego a todas las
instituciones Autónomas del país.
El derecho reconocido que por esta
Ley se otorga a cualquier persona,
con independencia de su
nacionalidad. La información se
pondrá al alcance de la población de
forma directa o mediante trámites
sencillos sin que sea necesario
justificar interés alguno a través de
una oficina única para cada
organismo.

· Los ciudadanos tienen el
derecho a requerir información. Para
ello se establece un procedimiento
para la Administración Pública
Federal y permite a los demás
poderes, instituciones y organismos
la definición de reglamentos
específicos para el ejercicio de este
derecho.

· El Estado pondrá de oficio
al alcance de los ciudadanos un
conjunto de información, tanto
detallada como agregada, que
permita conocer las actividades del
Estado de forma permanente, sin que
sea necesaria solicitud alguna. El

medio principal para la difusión de
esta información será Internet.
La información que publiquen los
sujetos obligados por la ley, incluirá
de oficio la siguiente lista además de
la información que determine el
Instituto:

1. Su estructura orgánica.
2. Las facultades de cada
unidad administrativa.
3. El directorio de servidores
públicos.
4. La remuneración mensual
por puesto.
5. El domicilio y dirección
electrónica del departamento
responsable de atender las peticiones
de información.
6. Las metas y objetivos de las
unidades administrativas.
7. Los servicios que ofrecen.
8. Los trámites, requisitos y
formatos.
9. La información sobre el
presupuesto asignado y su ejecución.
10. Los resultados de las
auditorías al ejercicio presupuestal.
11. El diseño, ejecución, montos
asignados y criterios de acceso a los
programas de subsidio y sus
beneficiarios.
12. Las concesiones, permisos o
autorizaciones otorgadas, y sus
titulares.
13. Las contrataciones
celebradas, detallando por cada
contrato.
14. El marco normativo
aplicable.
15. Los informes que se generen
por disposición legal.

V. Los sujetos obligados
deberán preservar sus documentos en
archivos administrativos
actualizados y publicaran a través de
los medios electrónicos disponibles,
la información completa y
actualizada sobre sus indicadores de
gestión y el ejercicio de los recursos
públicos.

VI. Las  leyes determinaran la
manera en que los sujetos obligados
deberán hacer pública la
información relativa a los recursos
públicos que entreguen a personas
físicas o morales.

VII. La inobservancia a las
disposiciones en materia de acceso a
la información pública será
sancionada en los términos que
dispongan las leyes.

Como se puede desprender del
mismo, este artículo garantiza el
derecho a la información, con el
objetivo de alcanzar los siguientes
objetivos:

* Establecer un modelo
administrativo abierto y democrático
en contraposición al modelo cerrado
y «criptográfico» anterior;

* La eficiencia administrativa
a través de la rendición de cuentas y
la supervisión ciudadana; y
* La reducción de la
corrupción.

Esta Ley podrá más bien debe ser
aplicada a los tres poderes de
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16. Los mecanismos de
participación ciudadana.
17. Cualquier otra información
que sea de utilidad o se considere
relevante y que responda a las
preguntas más habituales de los
ciudadanos.

Esta información deberá estar al
alcance del público por medios
electrónicos y se deberá prestar
asistencia y equipamiento para su
consulta cuando sea requerido.
La única excepción, se encuentra
establecida como información
reservada estableciendo que, en caso
de duda, se privilegiará la
exposición pública de la información
sobre la reserva. Se mantendrá como
información reservada, o secreta,
aquella cuya revelación pueda
suponer un daño a las funciones del
Estado o a las personas, siempre
desde un punto de vista restrictivo y,
además, aquella que haya sido
declarada como tal por una
legislación específica.

La publicidad de la información
debe respetar la privacidad de los
individuos. Transitoriamente, la Ley
definía una serie de pautas para el
tratamiento de la información
personal hasta la publicación de la
Ley Federal de Protección de Datos
Personales.

Así se crea el Instituto Federal de
Acceso a la Información y Protección
de Datos (IFAI) es un organismo del

Poder Ejecutivo Federal de México,
con autonomía presupuestaria y de
decisión. Esta facultado para:

· Garantizar el derecho de
acceso de las personas a la
información pública gubernamental.

· Proteger los datos personales
que están en manos tanto del
gobierno federal, como de los
particulares.

· Resolver sobre las negativas
de acceso a la información que las
dependencias o entidades del
gobierno federal hayan formulado.
El funcionamiento interno del IFAI se
rige por su propio reglamento.
El Programa de las Naciones Unidas
para el Desarrollo (PNUD) en
México y Transparencia Mexicana
(TM) llevaron a cabo el Foro «Hacia
la Agenda Post-2015: lecciones
aprendidas en materia de
gobernabilidad y política social»,
mismo que es el primero de tres
espacios de diálogo que tendrán
como objetivo acompañar al
Gobierno de México en su
compromiso de construir una agenda
en materia de buen gobierno,
transparencia, rendición de cuentas,
combate a la corrupción y
participación ciudadana,  tuvo como
objetivo  analizar algunos retos que
plantea la agenda post-2015 en el
contexto de México, en términos de
gobernabilidad y cómo ésta puede
contribuir a una mejor consecución y

monitoreo de las estrategias de
desarrollo y de los nuevos objetivos
a partir del 2015.

Algunos temas como la
gobernabilidad no fueron incluidos
dentro de los Objetivo de Desarrollo
del Milenio (ODM) originales, por
lo que esta nueva agenda ofrece una
oportunidad para incluir este factor
como eje crucial para eliminar la
pobreza y promover el desarrollo de
los países. 

Al inicio de la discusión, Diana
Torres, analista en Anti-corrupción
del Programa Global de Lucha
contra la Corrupción para la
Efectividad del Desarrollo del PNUD
en Nueva York dio una presentación
del Informe del Grupo de Alto Nivel
de Personas Eminentes sobre la
Agenda de Desarrollo Post 2015, así
como los primeros pasos hacia la
construcción de estas nuevas metas.
En el panel sobre México frente a la
nueva Agenda de Desarrollo Post-
2015 estuvieron presentes Marcia de
Castro, representante residente del
PNUD en México y coordinadora
residente de las Naciones Unidas en
México; Lorena Larios Rodríguez,
directora general adjunta para
Asuntos Económicos y Sociales de la
Secretaría de Relaciones Exteriores;
y Eduardo Bohórquez, director
ejecutivo de Transparencia
Mexicana.

ROMPIENDO EL SILENCIO

www.diariomomento.com
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En su participación, De Castro dijo
que desde Naciones Unidas saluda la
disposición de México para
participar de manera activa y
constructiva en la construcción de
una estrategia global para el
desarrollo, «fomentando una agenda
unificada que incluya los
compromisos de la Conferencia sobre
Desarrollo Sostenible de Naciones
Unidas (Rio+20) y las
recomendaciones que se generaron
en las consultas del Panel de Alto
Nivel convocado por nuestro
Secretario General y que reflejan
lecciones aprendidas en la
implementación de los ODM, así
como los nuevos retos que
enfrentamos en materia de
desarrollo».

Explicó que con la iniciativa de estos
tres foros, «estamos contribuyendo
con la presencia que México tiene en
el debate mundial en torno al
cumplimiento de los Objetivos del
Milenio y la Agenda Post-2015».
El Director Ejecutivo de
Transparencia Mexicana, Eduardo
Bohórquez, dijo que México tiene un
espacio de oportunidad para liderar
el tema de gobernabilidad,
principalmente a través del enfoque
de gobierno abierto a través de la
transparencia, combate a la
corrupción, uso de tecnologías y
participación social. Este periodo de
negociación coincidirá con el
momento en que México será co-
presidente de la Alianza para el
Gobierno Abierto en 2014 y
presidente en 2015.

ROMPIENDO EL SILENCIO

Sin embargo él mismo ha opinado
que: la reforma constitucional en
materia de transparencia y la posible
creación de la Comisión
Anticorrupción se encuentran
entrampadas en el Congreso de
la Unión.

En el tema de la corrupción,
manifestó que este fenómeno no
desaparecerá por decreto con la
creación de una nueva instancia sin
importar el nombre que se le dé,
pues se trata de una problemática
multifactorial que debe ser atendida
de manera integral.

El director de Transparencia
Mexicana, señaló que nuestro país
requiere una política de Estado en la
que todas las dependencias articulen
de una mejor forma sus oficinas
anticorrupción para avanzar en un
sólo sentido.

«Se necesita que funcione mejor la
PGR (Procuraduría General de la
República), que el Ministerio Público
pueda tener la libertad y la
autonomía de investigar casos de
corrupción en todo el territorio
nacional; se necesita que funcione
bien el IFAI (Instituto Federal de
Acceso a la Información) y no está
en su mejor momento y está detenido
esperando una ley», destacó.
Eduardo Bohórquez, indicó que en
algunos países, los altos índice de
desconfianza en las autoridades se
traducen en el no pago de impuestos.
«Hay una correlación perfecta entre
recaudar más impuestos y elevar los

M

JOSÉ LUIS PÉREZ BECERRA

Comentarios:
drjolupebe@hotmail.com
drjolupebe@yahoo.com.mx

niveles de confianza en el gobierno»,
por lo cual en México se necesita dar
certidumbre, en particular en estos
momentos en que se han aprobado
reformas importantes y otras están
en puerta, para que funcionen
adecuadamente y con la mayor
legitimidad.

El PNUD y TM llevarán a cabo
otros dos foros: el segundo sobre las
«Herramientas para una mejor
gestión del desarrollo a partir de la
relación gobierno-sociedad civil» y
el tercero sobre «La agenda de
desarrollo en México: rumbo a la
consolidación del Sistema Nacional
de Programas de Combate a la
Pobreza.»
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Hace más o menos de cien años, el 4
de febrero de 1912, Franz Reichelt,
un sastre danés, se tiró desde la
Torre Eiffel para probar al mundo
que unas alas que él había fabricado
eran suficientes para evitar la
muerte. En las imágenes se ve como
el aprendiz de hombre pájaro duda
durante unos instantes angustiosos
antes de lanzarse al vacío, pero al
final se decide. Su salto del ángel
termina como era de suponer:
Reichelt aterrizó con fuerza brutal
contra el suelo y murió en el acto.
En el vídeo (YouTube) se ve como
unos espectadores se acercan, con
toda la tranquilidad del mundo, a

PLAZA COMUNITARIA

Decidir

medir el agujero que el ingenuo
aprendiz de murciélago dejó en
el suelo.

Reichelt fue un soñador y su sueño
acabó matándole. Podemos suponer
que era de esas personas que, para
decidir si eran felices, comparaban
su vida con un ideal perfecto. Y eso
le hacía buscar metas demasiado
lejanas. Una de las estrategias que
usamos los humanos es buscar metas
utópicas. Esa tentación trascendente
tiene, a corto plazo, efectos
positivos: nuestras aspiraciones a lo
imposible nos permiten huir
del conformismo.

Pero para cualquiera de nosotros
resulta complicado acordarse de
cuáles son nuestros objetivos reales
en la vida y más en esta sociedad
que ofrece estímulos y recompensas a
corto plazo. ¿Qué tipo de objetivos?
¿Cómo decido el más importante?
Numerosas investigaciones nos
hablan de la importancia de elegir
destino. Dar un sentido a nuestras
experiencias vitales es, en muchas
ocasiones, más importante que vivir
momentos puntuales felices.
Las investigaciones de Sonja
Lyubomirsky, profesora dela
Universidad de Riverside, nos
muestran que existen tres grandes
áreas de la realidad humana que
predicen la felicidad: los genes, las
circunstancias y la actividad
deliberada.

Los genes marcan hasta un 50 por
ciento de la felicidad de la persona,
el restante 50 por ciento de nuestra
felicidad no está determinado al
nacer. Primeramente, consideremos
el efecto de las circunstancias
vitales, como, por ejemplo, el estado
civil, el nivel socioeconómico, o la
experiencia de problemas o
experiencias traumáticas. Aunque
resulte paradójico, todos los datos
señalan que las circunstancias vitales
sólo determinan un 10 por ciento de
nuestra felicidad.  Así pues, tras la
influencia genética y de las
circunstancias, ¿qué nos queda? Nos
queda lo más importante, nuestros
actos deliberados, lo que decidimos
hacer con nuestra vida. Es
enormemente reconfortante pensar
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que nuestra felicidad depende de
nosotros mismos en gran medida,
estimada en un 40 por ciento, y
también lo es saber que se han
diseñado y demostrado actividades
que podemos llevar a cabo para
incrementarla. Y es que la felicidad
no ha de ser concebida como un
resultado, sino como un camino,
como una aventura, en la que
nuestro esfuerzo y nuestras decisiones
tienen un papel absolutamente
determinante. Este peso de las
actividades deliberadas se muestra  a
continuación:

Expresar gratitud. Pensar con
gratitud nos ayuda a saborear las
experiencias positivas de la vida, a
reforzar la autoestima y el amor
propio, y a afrontar el estrés y el
trauma.

Cultivar el optimismo. Interpretar el
mundo desde una perspectiva más

positiva y generosa.
Evitar pensar demasiado. Pensar
demasiado es darle muchas vueltas a
las cosas de forma innecesaria,
pasiva y excesiva, al sentido, las
causas y las consecuencias de tu
carácter, tus sentimientos y tus
problemas.

Practicar la amabilidad. Ser
generosos y atentos con los demás,
un solo día a la semana, hizo felices
a las personas, es decir,
experimentaron un incremento de su
felicidad.

Cuidar las relaciones sociales.
Dedicar tiempo, comunicarse,
manifestar apoyo y lealtad, y
abrazarse, son algunas de las
actividades que han demostrado
eficacia para incrementar los niveles
de felicidad.

Desarrollar estrategias para afrontar.
Para aliviar el dolor o el estrés

provocados por un acontecimiento
negativo.

Aprender a perdonar. Apreciar ser
perdonado, imaginar el perdón,
escribir una carta de perdón, ser más
empáticos o atribuir cierta bondad o
generosidad al transgresor.
Fluir más. Establecer un equilibrio
entre las habilidades de uno mismo y
los desafíos que elige afrontar.
Saborear las alegrías de la vida.
Pensamientos o comportamientos que
son capaces de generar, intensificar y
prolongar el placer.

Comprometerte con tus objetivos.
Que tengan que ver con nuestros
propios intereses, que sean propios,
que sean flexibles, que puedan ser
descompuestos en pasos
sucesivamente alcanzables
Practicar la religión y la
espiritualidad. Buscar sentido a la
vida, orar o saber encontrar lo
sagrado en la vida corriente.
Ocuparte de tu cuerpo. Meditación y
actividad física.

Fuentes: Sonja Lyubomirsky: La
ciencia de la felicidad: un método
probado para conseguir el bienestar,
Barcelona, Ediciones Urano, 2008.

Hasta la siguiente plaza
comunitaria…

PLAZA COMUNITARIA
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Cambio climático es el reto
definitivo de nuestra era, tal y como
lo ha enfatizado numerosas
ocasiones Ban Ki-moon, Secretario
General de la ONU, porque lo que
logren o dejen de hacer un país o un
grupo de estos repercutirá o
beneficiará el bienestar de los demás.

Además, cambio climático como
tópico global representa un asunto de
cooperación entre el Norte y Sur: los
países desarrollados tienen marcada
responsabilidad histórica, ya que su
estatus es el resultado de un
desarrollo contaminante y
mayoritariamente a expensas del
medio ambiente. Por el otro lado, los
países en desarrollo no estaban
obligados dentro del Protocolo de
Kioto a reducir sus emisiones y
actualmente se siguen encontrando
ante una disyuntiva: elegir el
desarrollo contaminante, tal y como
hicieron los países industrializados u
optar por un desarrollo sustentable y
bajo en emisiones con mayor
participación de las energías
renovables.

El Protocolo de Kioto fue logrado en
1997 y actualmente es el único
instrumento legalmente vinculante
que obliga a los países que lo
ratificaron –en el caso de México la
aprobación viene del Senado, tal y
como lo plantea la Constitución– a
acatarlo y a cumplir tanto con las
metas como objetivos de cifras
propuestos a escala nacional.

M

Entre 2008 y 2012 es el periodo
comprendido para los países que
ratificaron el Protocolo para reducir
sus emisiones de gases de efecto
invernadero -dióxido de carbono,
metano, óxido nitroso,
perfluorocarbonos,
hidrofluorocarbonos y hexafluoruro
de azufre- de forma obligatoria.

Lo que terminó recientemente en
2012 fue el primer periodo
obligatorio de reducción de
emisiones del Protocolo de Kioto que
comprendió hasta el 31 de diciembre
de 2012 y en el cual los 37 países
Anexo I (países industrializados) que
lo ratificaron están obligados a
reducir en promedio 5.2% de sus
emisiones en promedio para 2012
con respecto a los niveles que
mantenían en 1990. A este respecto,
cabe señalar que el segundo periodo
obligatorio de reducción de
emisiones que plantea el Protocolo
de Kioto inició el pasado 1 de enero
de 2013 y concluirá el último día de
2020.

Otro punto sustancial es que firmar
no es lo mismo que ratificar; esta

última palabra se refiere a la
aprobación y/o confirmación de
actos, palabras o escritos dándole a
éstos la validez. Esta acción la lleva
a cabo el senado de cada país, de ahí
que una firma no necesariamente
implica el cumplimiento del acuerdo
internacional, tal y como lo hizo en
1998 Estados Unidos al firmar el
Protocolo y quien hasta la fecha no
lo ha ratificado.

El Protocolo de Kioto para algunos
es una estrategia limitada por el bajo
porcentaje de reducción de emisiones
planteado y porque Estados Unidos
nunca lo ratificó. Para otros es un
logro singular y novedoso, ya que no
es fácil que más de 30 países
acuerden en un mismo tema que
debe ser apremiantemente mejorado.
¿Y para usted qué opinión refiere el
Protocolo de Kioto?

El Protocolo de Kioto:
firma, ratificación y fechas

SERGIO GARCÍA SÁNCHEZ*

Comentarios:
sergiogarcia@klimapolitik.com.mx
sergio.garciasz@udlap.mx
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Enrique  Bunbury es un artista muy
famoso, reconocido en muchos
países; y México es uno de sus lares
favoritos para venir a tocar su buena
música. Enrique tiene una gran
trayectoria, muy conocido por haber
participado en el grupo Héroes del
Silencio, que fue unos de los mejores
grupos de rock de su   época; después
salió a brillar convirtiéndose
en solista.

 Bunbury  nació el 11 de agosto de
1967 en Zaragoza,  España, y su
verdadero nombre es Enrique Ortiz
de Landázuri Izardui.  Inició su
carrera muy joven, pues  a los 12
años comenzó a moverse en el
mundo de la música cuando logró
comprarse su primer guitarra, para
lo cual tuvo que ahorrar mucho: 5
mil pesetas. Con ella entró en el
grupo Apocalipsis en 1980.   Al año
siguiente y hasta 1983, cantó y tocó
la batería con el grupo Rebel Waitz.
Con este grupo participó en el
concurso municipal de Zaragoza en
1982, donde Enrique se vio ante la
obligación de cantar, ya que en la
banda no había nadie que lo hiciera.
Lo hizo muy bien.   Con apenas 14
años, escribió su primer tema:
Maldito duende, y a los 16, con un
carnet falso, entraba a locales como
Oasis o El Plata (cabarets) en donde
disfrutaba de la música de esos
lugares y de alguno  que otro
espectáculo.  En los tres años
siguientes, 1984, 1985, 1986, cambió
a tres bandas distintas. En 1984
entro al grupo Proceso Entrópico, en
donde tocaba el bajo y cantaba. En

Enrique Bunbury estará en Puebla

1985 entró a la banda Zumo de
Vidrio, allí también tocó el bajo; y
en 1986 cambió a la banda La
Censura de los Cuentos, en donde
volvía a tocar el bajo y cantaba.
Para ese entonces, su voz había
mejorado muchísimo y el público
que lo escuchaba empezaba a
apreciar su estilo tan particular.  En
el año 1987 aparece tocando la
guitarra en el CD del grupo Niños de
Brasil, llamado Del amor al odio.
Sin embargo, Bunbury ya tenía la
idea de formar su propia banda junto
a su amigo Juan Valdivia. Ese sueño
se vio concretado a fines de ese
mismo año con la formación del
grupo Héroes del Silencio. Enseguida
logran grabar su primer mini–LP
«Héroes de leyenda», que llega a
vender en su debut más de 30.000
copias. La primera actuación del
grupo en Madrid, se llevó a cabo en
el Festival de  San Isidro. Luego,
editarían otros discos y éxitos como

El mar no cesa, de 1988, el cual
vende más de 150.000 copias. Una
de las aficiones de Bunbury es viajar,
por lo que en cada tiempo libre que
tenía se empapaba de la cultura de
diferentes países, como India, Nepal,
México y Cuba. A su vez,
aprovechaba para investigar sobre la
música de cada región y aprendía a
tocar diferentes instrumentos, como
el  sitar,  la cítara,  los bongos,  el
laúd, o el arpa, sólo por nombrar
algunos. La obra cumbre de Héroes
del Silencio es seguramente
«Senderos de Traición», de 1990. Al
año siguiente Enrique graba con su
grupo  en Madrid un disco en vivo
que contiene ocho temas, llamado
«Senda ‘91", en 1992   crea  «El
Espíritu del Vino», y  además
produce el CD «Sueños en blanco y
negro» del grupo «Las Novias». En
1993 colabora  con los coros de un
álbum del grupo «Distrito 14», a la

JÓVENES EN ACCIÓN
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vez que continúa en gira presentando
el disco «El espíritu del vino».

A finales de 1995 Héroes del Silencio
lanza su siguiente disco,
«Avalancha», y le siguió una gira en
la que, además de despedirse de
todos sus seguidores, les da la
oportunidad de grabar otro trabajo
en vivo llamado «Para siempre», en
donde se puede notar claramente el
crecimiento de la banda. Sobre el
origen de Bunbury, su nombre
artístico, hay dos versiones. La
primera, y probablemente la que
responda a la realidad, dice que
Enrique cogió su apodo de una cita
literaria de Oscar Wilde en la obra
«La importancia de llamarse
Ernesto».  La otra versión es mucho
más rocambolesca y asegura que
nuestro protagonista tenía una
compañera de colegio que se
apellidaba Bunbury y a la que se
parecía muchísimo; ese parecido fue

el que llevó a sus amigos a llamarle
Bunbury. Al finalizar la gira,
Bunbury no se toma tiempo para
descansar, al contrario, de inmediato
se pone a trabajar en los temas que
serán parte de su primer álbum como
solista, al que denomina «Radical
Sonora». El 11 de agosto (mismo día
de su cumpleaños) sale a la venta su
primer álbum con el simple
«Salomé». Es un trabajo con aires
electrónicos, libretos directos y que
muchos de los seguidores de Héroes
del Silencio no logran entender o
interpretar.  El 6 de febrero de 1998
comienza la gira de presentación de
su álbum, lo hace primeramente en
Zaragoza, pasa por Valencia,
Barcelona y otras capitales
españolas, para luego iniciar su gira
internacional, que además de
Portugal, lo lleva a numerosos países
de Latinoamérica y  Estados Unidos,
y regresa al continente europeo por
Alemania y Suiza.  En 1999, lanza

su segundo trabajo, «Pequeño»,
mientras que al año siguiente graba
en vivo en México DF,  «Pequeño
cabaret ambulante», donde presenta
en directo canciones del álbum
«Pequeño» y nuevas versiones de
temas del primer trabajo en solitario,
como «Salomé», «Big-Bang» o
«Alicia». Este trabajo nos muestra
letras envueltas en música árabe,
mexicana o porteña, y ritmos
diferentes, como música de cabaret,
tango, ranchera y otros ritmos
antiguos. Este álbum tiene muy
buena aceptación, tanto por la
crítica como por sus seguidores, y en
febrero del año siguiente recibe el
Disco de Platino por las ventas del
mismo. En el 2000, en la gira
titulada «Rock en Ñ» realizada en
Estados unidos, comparte escenario
con otros importantes músicos como
Julieta Venegas  e Ignacio Mastretta
Rodríguez.  En noviembre de ese año
termina con la grabación del último
CD con Héroes del silencio,
concluyendo así el contrato que los
comprometía con su disquera en 4
lanzamientos; éstos eran «Para
siempre» en 1996; «Rarezas» en
1998, que recoge temas inéditos; «La
edición del Milenio» de 1999; y por
último «Canciones 84-86» editado en
el 2000.  En 2002 publica un nuevo
álbum como solista, «Flamingos», en
el cual se vuelve a mostrar sus gustos
por las guitarras y profundiza con la
electrónica, los sonidos
latinoamericanos, el jazz, el rock
and roll y los ritmos de Nueva
Orleans, entre otros. Es un álbum
que proporciona una gran variedad
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de sonidos y demuestra la inquietud
de su cantante. En 2004 lanza su
cuarto disco «El viaje a ninguna
parte», grabado en dos discos de 10
canciones cada uno. En este álbum
se muestra el lado más viajero de
Bunbury.  Luego de algunos años sin
publicar ningún tipo de material, en
2008 edita un nuevo trabajo
discográfico «Helvilleded Luxe»,
grabado en Gerona y que se
considera como la vuelta de este
cantante al rock, que fue el sonido
que lo convirtió, tiempo atrás, en
una gran estrella.  En febrero de
2010 lanza su sexto trabajo de
estudio: «Las consecuencias». «Es el
disco más oscuro, profundo y down
tempo que he grabado en mi vida»,
dijo Bunbury al respecto. Fue
producido por el propio artista y
grabado durante los meses de abril y
mayo de 2009, en medio del tour que
llevaba a cabo por el continente
americano.   En noviembre de 2010,
el artista se presentó en el teatro
Gran Rex de Buenos Aires, y allí
grabo sus shows para luego
publicarlos en un álbum doble.
«Gran Rex» se titula la placa, con
24 de sus canciones más
significativas interpretadas en vivo.
Este es el quinto álbum en vivo que
lanza Bunbury, los cuales se suman a
los seis discos de estudio lanzados en
su carrera en solitario. Después de
este lanzamiento, Bunbury lanzó la
séptima placa de estudio de su
carrera solista. El disco se llama
«Licenciado Cantinas» y fue grabado
en Texas junto a la banda que lo ha
acompañado en los últimos tiempos,

Los Santos Inocentes, compuesta por
Ramón Gacias, Jorge Rebenaque,
Robert Castellanos, Álvaro Suite y
Jordi Mena. A su vez, cuenta con las
colaboraciones de «cuatro maestros
y leyendas de la música»: el
acordeón de Flaco Jiménez, la
harmónica de Charlie Musslewhite,
y las guitarras de Dave Hidalgo (Los
Lobos) y Eliades Ochoa (Buenavista
Social Club). «Licenciado Cantinas»
es un homenaje a la música
latinoamericana, canciones que el
artista fue conociendo en sus visitas
a los bares de alrededor del
continente. A mediados del 2013
comienzo  la grabación de su nuevo
material Palo Santo, disco que salió

a la venta  para el 29 de octubre del
2013, cuyo primer sencillo
«Despierta» salió el  17 de
septiembre.  Sin duda alguna
Enrique Bunbury es un gran artista,
el cual tiene una gran trayectoria
artística, y que con el paso de los
años siempre le da un nuevo toque a
sus discos.  Siempre  nos sorprende,
tratando de revolucionar pero sin
perder la chispa de Enrique Bunbury,
ha tenido unos discos en donde ha
sido muy criticado, pero sin duda
alguna jamás  nos ha decepcionado
y eso es lo que pasó con su nuevo
disco «Palosanto», el cual a  mí me
gustó mucho, se  puede sentir a
Enrique Bunbury,  es su esencia,  me

JÓVENES EN ACCIÓN
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sorprendió,  me gustó,  y es lo que
muchos de sus fans esperábamos.
En el 2014 empezará su nueva gira
para promocionar su disco
«Palosanto»,  gira  que tocará
Puebla el sábado 25  de enero, en el
Centro expositor, a las 9 de la noche,
concierto en el que estaremos, y  a
nuestro amigo Enrique Bunbury   le
deseamos que tenga un  buen
comienzo en México.
Palosanto

Muchos aficionados a la música de
Bunbury nos hemos preguntado si
este disco se llama así por la madera
de Ciprés  con la que los lauderos
elaboran las  mejores guitarras  de
España  y del mundo.

El mismo Enrique Bunbury nos
contesta: «Sé que en muchas

entrevistas me preguntarán por qué
este álbum se llama Palosanto.
Tendré que inventarme algo... ¿Un
modelo de ovnivintage de los años
cincuenta? ¿La madera con la que se
construyen las guitarras que utilizo y
los bates de béisbol con los que
intento destrozar los cajones en los
que me encasillaron?»

«Palosanto es mi decimocuarto
álbum de estudio. Cuatro con HdS,
ocho en solitario, uno con Nacho
Vegas y otro con el colectivo
Bushido. Todos ellos los considero
discos de búsqueda. Una permanente
huída hacia adelante. Un viaje
interminable que nunca llega a su fin
y que pretende no pasar dos veces
por el mismo cruce de caminos. Así,
considero que ‘Palosanto’ es mi
decimocuarto disco de transición».

«Espero qué las canciones, la
portada, los vídeos y la gira, tengan

las suficientes lecturas como para
que las respuestas las dé el oyente.
Espero que, de alguna forma, tras

las preguntas que el autor se hizo (o
sea, me hice) construyendo el

universo sonoro de Palosanto, surjan
nuevas cuestiones en la cabeza del
que lo escuche y, ojalá, disfrute.»

Enrique Bunbury
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A la fecha, ni la psicología ni la
medicina han realizado ningún
estudio serio sobre la relación que
existe entre la personalidad,
enfermedad y el peinado y el cabello
mismo. Sin embargo, la forma de
peinarse el cabello o el cómo se
presenta una parte de él en un
determinado momento de nuestra
vida, también nos brinda
información interesante sobre
nosotros.

Las siguientes reflexiones de un
servidor han surgido de la
observación continua del cabello de
hombres y mujeres durante años. Las
observaciones aquí presentadas las
considero más bien tendencias de
comportamientos y actitudes y
reflejo de problemas de salud. Han
de considerarse por lo tanto como
una hoja u hojas dentro del gran
libro a leer que es el cuerpo humano.
Es cierto, en la interpretación del
cabello entran en juego factores
como la cultura, la herencia, el
medio ambiente y el momento
mismo en que se presenta el cabello.
Por mi parte, reflexiono sobre
algunos puntos que delata médica y
psicológicamente.

*Cabello sumido del lado derecho de
la cabeza: existe poco uso del
hemisferio derecho, es decir, de la
emocionalidad, de la creatividad o
de la espontaneidad.

*Cabello abultado del lado
izquierdo: hay mucho uso del lado
racional y lógico.

*Se observa una especie de «puente»
de cabellos del lado izquierdo de la
cabeza: la persona desea avanzar
rápido en determinadas actividades y
esto lo realiza a través del
raciocinio. De este modo, «el
puente» funciona como un elemento
que busca generar un rápido salto
solucionador.

*Raya al centro de la cabeza: me
estoy dedicando con ahínco a un solo
objetivo o voy trabajando objetivo
por objetivo. La persona se siente
decidida y equilibrada.

*Raya del lado derecho de la
cabeza: la persona utiliza su parte

emocional, su creatividad y
espontaneidad.

* Raya del lado derecho de la
cabeza: se procede
predominantemente de modo
racional y lógico por la vida.

*Uso contante del peinado, digamos
por años, consistente en un fleco al
frente; el fleco cae sobre la frente
cubriéndola una gran parte: puede
develar problemas con la
identificación del propio sentido de
vida, también puede ser indicativo
de que el sujeto no enfrenta lo
prioritario. Este cabello puede

HABLEMOS DE

El cabello
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producir confusión y ofuscamiento de
la memoria.

* Calvicie: la calvicie presenta
relación con los estados hormonales
y con la falta de zinc y selenio en la
dieta, y exceso de cadmio por la
contaminación ambiental. Sin
embargo, también los sujetos calvos
manifiestan predisposición a valerse
mucho de los pensamientos
racionales y a preocuparse en
demasía.

* Cabello largo de un hombre:
persona fluida, espontánea, no
analiza mucho los asuntos
cotidianos. Esto no significa que no
tenga problemas y que todo le salga
bien.

*En un adulto el cabello con un fleco
un poco abultado acompañado de su
raya de lado derecho (es un típico
peinado de muchos niños): el
individuo tiene muy presente en sus
diálogos cotidianos a su familia,
puede mencionar mucho a algún
miembro de su familia.

*Mechón de cabellos destacado del
lado izquierdo de la cabeza: aquí se
puede estar denotando que la
persona realiza las cosas muy rápido
y eso le está generando problemas e
inseguridad. Este asunto
generalmente se va desarrollando a
través de los años.

*Cabello dócil y obediente al
peinarse, da la impresión que de la
frente se avienta cooperativamente

hacia atrás: aquí la persona nos dice
que por este momento las cosas están
saliendo bien en su vida.

*Cuando alguna zona del cerebro se
halla tensa, el cabello de esa zona se
siente especialmente tenso, duro y se
muestra rebelde, a diferencia de las
zonas donde existe relajamiento, el
cabello se siente más suave y dócil.

Referencias
1.- Rodríguez Zia, María Alejandra
(Dra.),»Muéstrame tu pelo y te diré
si eres sano», (http://www.medicina
orthomolecular.com/tratamientos-
antiedad/Profesionales/Prensa_/341/
Muestrame_tu_pelo_y_te_dire_si_eres_sano.htm)
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económica.
Miguel Angel Villegas Cabrera le
atiende en sus problemas de salud:
psicoterapia, quiropráctica,
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La evaluación es un concepto de
gran relevancia en la educación y se
ha hablado mucho sobre este tema,
pero en este momento nos
encontramos con referencias válidas,
sin embargo, también es preciso
advertir que hemos de ser críticos y
consecuentes ante tanta información.
En el plano educativo, los temas son
aquellos que afectan a los alumnos,
a los profesores, a los programas, a
la organización, a los procesos de
enseñanza, a los resultados... y a la
propia evaluación, porque también
es necesario evaluarla.

Evaluar es asignar un valor a algo,
juzgar. De entre las muchas
definiciones que existen de
evaluación, vamos a resaltar la que
formula (Tenbrink 1981, pág.19)
«Evaluación es el proceso de
obtención de información y de su uso
para formular juicios que a su vez se
utilizarán para tomar decisiones».
Las decisiones educativas se toman
sobre la base de unos juicios, y éstos,
a su vez, se emiten sobre la base de
una información. La
interdependencia de estos tres
conceptos (decisiones, juicios,
información) define esencialmente la
evaluación.

Cuando evaluamos estamos
realizando tanto
una medición (obtención de
información) como
una valoración (emisión de un
juicio). Una y otra dimensión
cumplen funciones diferentes en el
proceso total de evaluación. A través

de la medición constatamos el estado
actual del objeto o situación que
queremos evaluar. A través de la
valoración realizamos una
comparación entre los datos
obtenidos en la medición que reflejan
el «cómo es» el aspecto a evaluar y
unos determinados parámetros de
referencia que reflejan bien el «cómo
era» o el «cómo debería ser» dicho
aspecto.

Una y otra dimensión son necesarias
para que exista una buena
evaluación. Sin la valoración
quedaría reducida a una simple
medida descontextualizada. Sin
medición, la sola valoración da pie a
una opinión subjetiva, no a una
evaluación.

Pero, el objetivo último, la razón de
ser del juicio, es la de tomar
decisiones que mejoren el proceso de
enseñanza-aprendizaje.
Expondremos que esta forma de
entender la evaluación implica
cuatro tareas básicas:

· Recoger información sobre las
situaciones a evaluar. Una pretensión
fundamental de la evaluación es
conseguir informaciones pertinentes
para conocer la eficacia de la
acción. Y la eficacia de la acción no
depende solamente del alumno/a sino
de un cúmulo de componentes de
variada naturaleza: la adecuación de
las pretensiones a la capacidad y
actitudes de los niños, el ritmo de
aprendizaje, los medios de que se
dispone, los momentos elegidos, la

relación del profesor con los niños, el
ambiente de aprendizaje.
· Realizar juicios de valor apoyados
en los datos obtenidos y en las metas
previamente seleccionadas. La
obtención de información, la
obtención de datos de calidad
extraídos de la realidad, permitirá
efectuar una evaluación de la
situación y del proceso que facilitará
al profesor la comprensión de lo que
sucede en el aula.

· Orientar y reconducir la acción
didáctica y los procesos de
aprendizaje individuales. De esa
evaluación no sólo surgirá una
atinada y precisa comprensión, sino
una intervención más efectiva. Por
eso la evaluación es una fuente de
mejora de la práctica: reconduciendo
el hecho educativo, proponiendo
alternativas a las deficiencias
encontradas, adaptando los procesos
educativos a las necesidades de los
alumnos.

Naturaleza de la
evaluación educativa

Desde la perspectiva de las Ciencias
de la Educación, la evaluación es
uno de los elementos fundamentales
(básicos) del currículum. Es
impensable cualquier tipo de
planificación ya puesta en práctica
de algún programa educativo, que
no incluya un diseño de cuáles deben
ser los aspectos a evaluar, de cuáles
serán los medios y recursos que se
emplearán en la evaluación y de

ALEPH

La evaluación educativa
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cuándo o a través de qué fases se
llevará a cabo la misma.

Siendo la evaluación un elemento
básico en cualquier tipo de actividad
educativa, es preciso señalar que ésta
se encuentra sometida a la misma
polémica sobre su estatus científico a
la que se halla sometida la propia
didáctica (entendida ésta como la
ciencia de la enseñanza y el
aprendizaje).

En la actualidad existen, en los
estudios sobre la didáctica, dos
posiciones, en cierta medida
encontradas, que parten de
presupuestos teóricos distintos y que,
de esta manera, tienen puntos de
vista distintos acerca de cómo deben
resolverse los problemas que se
plantean en los contextos educativos.

De forma resumida, podemos hablar
de la existencia de dos corrientes o
paradigmas que se conocen con el
nombre de paradigma
cuantitativo (formado por aquellos
investigadores que consideran que la
didáctica debe ser una ciencia
hipotético deductiva, que base la
elaboración de sus teorías y la
resolución de los problemas a los que
se enfrenta, en el método
experimental), y paradigma
cualitativo (formado por aquellos
científicos que piensan que el método
experimental no ha sido capaz hasta
la fecha de resolver los problemas
que se plantea la educación,
fundamentalmente debido a la
singularidad de los mismos, lo que
impide la formulación de leyes
universalmente válidas; lo cual
invita a la utilización alternativa de

M

métodos cualitativos que permitan la
interpretación.

Hasta hace muy poco tiempo, en
nuestro ámbito, era muy fácil
encontrarse con el siguiente
reduccionismo: evaluar es igual a
calificar a los alumnos.

Afortunadamente, muchas voces se
han levantado en su contra, y así, sin
negar esa función, la evaluación se
ha convertido en un elemento del
proceso educativo con una incidencia
muy fuerte en otros aspectos y
ámbitos que superan con mucho la
figura del discente.

Evaluar programas, evaluar
contextos, evaluar centros, evaluar
profesores, evaluar materias... son
accidentes que ha de cumplir la
evaluación dentro del sistema
educativo. La evaluación ha ido
ampliando sus centros de influencia,
hasta convertirse en uno de los ejes y
en uno de los requisitos
imprescindibles, si queremos hablar
con seriedad, de una enseñanza
de calidad.

ALEPH
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Pepe Peláez.-Asunto de probes,
probes asuntos ta jodida la cosa
cuando ti lo encuentras una
aseguradora, llegas a chocar o te
chocan, porque hay gente chocosa,
chocosa me cae…aluego allí es
donde tuerce el rabo la puerca, o
tienes tu una aseguradora que
contratas o la contraparte tiene una
y esta te da en toda la ma…zorca,
por aluego que llegas te dicen que
vana tomar las fotos, van a medir el
lougar del accidente, se hacen
tarugos namas, aluego queren que
muevas tucarro y sitan contra ti, ya
ti fregaron, ya tienen arreglos con
los federales o los agentes viales,
mediante una corta feria y como
nadamás andan los disgraciados en
eso, pos ya te pasaron a rasurar y
aluego si comprometen a entregarte
tu carro en guenas condiciones, no
queren que presentes la querrella o
cono si li llama a eso, o denuncia
quensabe o lo que resulte, que de
todos modos va a resutar un
chilaquil, como aluego dicen
letrados de gran prestigio como lo es
una tal ministra de la corte la tal
licenciada martita, di los cuales no
digo los apellidos sino la llego a
balconear y no lo quero, ansina son
las cosas tan  bien parados en los
corralones intervienen en loas
transas y si es una gente probecita la
engañan con gran facilidá…

-Amiguito de que hablas acabo de
llegar y te escuché preocupado, que
pasó…

Pepe Peláez.- Toy acá dándoles una
confirencia a estos indios mis
compañeros, acerca de los méndigos
ladrones de las aseguradoras y
afianzadoras, son gente malvada,
transas y ratas que li roban a
cualquier prójimo, pa quitarles el
produto de su trabajo mi lo cae, que
si me duele que jodan al probe, al
que no tiene, al menso que no puede
defenderse, eso si ya
calienta…aluego no como romperles
el ma…zorcas, porque tan pero
como los pulpos bien agarrados y la
ley , casi casi está en todo dil lado
dellos, ojalá  a los guenos diputados
que tan echadotes en el congreso,
loes caiga el veinte y legislen al
respecto, en el congreso de la unión
tenemos munchos zánganos, que
ganan sin hacer nada, tan echando
barriga namás, con las panzas llenas
de porquerías que tragaqn en

restaurantes de lujo, porquerías,
porque lo gueno ta en el campo, los
indios comemos, berros, quelites,
chapulines, chinicuiles, guajes, con
eso mira que ni irak, nos hace frente,
son muy nutritivos, pero si
comiendoloos en la nochi, son
granadas y bombas molotov,
silivantan las sabanas y las cobijas
hasta arribota, mi lo han contado,
ansina que ojala diputados y
sinadores legislen al respeuto como
ya dije, pa que, les demos
suszarandeada a malvados judas, pa
demandarlos y quitarles los sabrosos,
porque muncha gente ha quedado
con gravísimos problemas sin que se
les toque un pelo a destos
malnacidos…

—Pepe, pepe, eres muy exagerado
recuerda que existe la ley, que
estamos en un estado de derecho,

Problema para los pobres……

MI COMENTARIO
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existe la profeco,existe lacondusef,
además por la via civil puedes
atacar a estas compañías o en
materia penal…

Pepe Peláez.- Gueno si es cierto, hay
munchos recovecos que utilizar y
sicreo en las instituciones, pero no en
todas, la profeco ya ti lo dije que
sirve pa maldita la cosa, esos gueyes
visitan un lugar lo llegan a
infraccionar, por eejmploo en las
gasolinerias, una de las máquinas la
calusuran y las otras tan robando,
ansina que chiste tiene, pero amigos
diputados y diputadas, legislen pa
quitarles el modito de andar a los de
las afianzadoras y aseguradoras,
como en los unites estates, que allá
he léido que si les han ganao

munchisimo dinero, porque pierden
todo, con pletios de a deveras
guenos, aca en México si pasan a la
profeco por elo arco delo triunfo, si
tienen asegurado tu carro, y chocas
ti lo hacen de tos pa pagarte, aluego
a sus probes empleados transas como
ellos, también losenseñan  a chingar
se guelven mañosos, ahora si son di
la contraparte pior, la cosa es que
siempre ti lo dejan jodido, válgame
el siñor, ojalá si les ponga en su
lugar y que bueno que el siñor
gobernador sifajó el pantalones, pa
poder hacer cambios en la
polecíaestaal, pero ora vamos a
cuidarnos entre indios, indios son
más peligorsos pa extorsionar a otros
indios, a que de mi México lindo,
siempre en tus adentros ta jodida la
cosa, nos burlamos de ti a veces, por

ser tangueno, a veces mi inojo y digo
la revolución en ocasiones valió,
para pura ma…..ndarina , pero
gueno, no tienen la culpa el indio
,sino el que lo hace compadre, di
todos modos como casi puro indio
hay en varias partes, cruzados de los
narigones esos, libaneses, chinos,
japoneses y un dismadre de colores y
sabores, ya no los puede uno chingar
tan fácil ´por tar cruzado con tantas,
razas, piro si yo tengo esperanza,
que si cumpla pa los malos, lo que
dice el dicho, cuando el ticolote
canta el indio muere, hay nanita,
pase por una cantina di la dieciocho
y taba cantando un azul de uniforme
y mi vengo santiagunado disde hace
rato, no se si jué de la estatal o de la
monecipal, malvado tecolote, pero
taba cantando alegre y ese momento
pasé, hay… nanita…

—Ah que mi Pepe, pues ojalá sea
escuchada nuestra petición, te mando
un abrazo respetuoso, y no tengas
miedo, también iban pasando varios
personajes de la política, de las artes
y periodistas, así que no hay
problema, los cantos del tecolote se
perdieron….un abrazo a todos y
todas, seamos felices y nos
leemos….hasta…otro …instante…

MI COMENTARIO
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MUSEO DEL AUTOMÓVIL

Presentación de la
Escudería Salmones Motorsports
para la temporada 2014

Con un coctel el día 19 de noviembre
fue presentada la Escudería
Salmones Motorsports, en donde
dieron a conocer a sus pilotos,
navegantes y autos para su
temporada 2014, donde buscarán
estar peleando por los diferentes
títulos en el Campeonato de Rallies,
Súper Turismos, Resistencia, así
como los nacionales y estatales
de Kartismo.

En la presentación de la Escudería,
el director deportivo, Lic. Jorge
García  Salmones Baz, mencionó que
con este proyecto se quiere promover
el automovilismo desde sus
categorías menores para los jóvenes
que quieran entrar al deporte motor,

llámese Rallies, Pista o Kartismo,
por lo que en esta última se lanzarán
a tres pequeños, que son Emiliano
López, Lex Rojas y Erick Silva.

Además, la idea del equipo se
amplío y se unieron a este proyecto
María José Rodríguez Gaña, una
jovencita de 15 años de edad que
corre kartismo en el reto TELMEX,
y mexicanos rumbo a la Fórmula
Uno, y que desde hace tres fechas
empezó a participar junto con su
papá, José Luis Rodríguez Gaña y
Jorge García – Salmones Jr. «Vamos
a estar  en los campeonatos de
resistencia y el Nacional de Súper
Turismos y esperamos poner muy en

alto el nombre de nuestra escudería
Salmones Motorsports.

Mientras, en lo que respecta a el
área del Rallismo, que es la base de
la escudería José Luis Rodríguez
Mazzóco y su navegante Guillermo
López Viveros, triunfadores  del
Rally Sierra Brava, expresaron
sentirse muy contentos y halagados
de pertenecer a esta escudería:
«Queremos sacar los primeros
lugares y puntear las fechas del
campeonato regional de Puebla y
nacional del rallismo».

Por su parte, César Augusto Silva
Celis y su navegante Javier Rojas
Juárez, a quienes comentaron que
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trabajar en la Escudería Salmones
Motorsports les ha redituado mejores
resultados con un menor esfuerzo:
«Cambiamos con este auto para la
categoría A6, estamos peleando por
el subcampeonato 2013 y los
objetivos para el 2014 es ir por el
primer lugar».

En tanto, los hermanos Jorge y
Francisco Javier García–Salmones
Bejarano, piloto y navegante
respectivamente, en el auto 117,
coincidieron que su objetivo
primario es asegurar el
subcampeonato en la presente
temporada, y para el siguiente año
2014 buscar adjudicarse el título del
campeonato de Rallies.

Finalmente, el invitado de lujo, el
Ing. Julián Abed Ruanet,
vicepresidente de FIA (Federación
Internacional de Automovilismo) en
la Comisión de Pistas y Seguridad
para todo el continente americano y
NACAM, comentó que este proyecto
de la Escudería Salmones
Motorsports es un gran avance para
el automovilismo nacional, no sólo
para Puebla, ya que no se habían
tenido  escuderías formadas  desde el
kartismo  hasta la pista, que
permitiera a los pilotos a
desarrollarse.

«Es un paso importante el formar
escuderías como ésta, es un paso
gigantesco el poder tener una

organización que los guíe y enseñe.
Están tocando todo lo medular, desde
el kartismo con los jovencitos que
deben empezar desde los 8 años,
luego se van a las pistas con carros
de categorías lentas y tranquilas que
pueden enseñar mucho al piloto y el
rallismo, que es una exposición de
las más puras del automovilismo».
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Al no poder resistir la tentación,
quien esto escribe se trasladó el
pasado domingo 17 de noviembre a
la bella ciudad de Guadalajara para
asistir a la  plaza del  Nuevo
Progreso, en donde se anunciaba un
cartel de auténticas campanillas.

Tomaba  la alternativa a Ricardo
Frausto, novillero triunfador,
teniendo a «Morante de la Puebla»
como padrino y Julián López «El
Juli» testigo de la ceremonia, una
corrida compuesta por tres
ejemplares de Los Encinos y  tres de
procedentes de San Isidro, aunque al
final se lidiaron  dos más de regalo.

Siendo en particular  uno  de ellos
con el que Julián López «El Juli»
estuvo muy bien, a la altura de su
gran categoría, después de 15 años
de alternativa, bordando el toreo en
grande, cuajándole una gran faena
de antología, con series de muletazos
por abajo  auténticamente
sensacionales. En resumen, una
faena completa y entera con bellos
naturales en redondo, que remató
con  varios pinchazos y una estocada
entera,  por lo que  cortó una muy
merecida oreja.

En el anterior, que
desafortunadamente se lastimó una
patita durante la lidia, impidiéndole
continuar, teniendo que precipitar la
estocada, «El Juli» lo toreó
igualmente de maravilla, estaba
disfrutando cabalmente, cuajándole
una faena de antología con
muletazos bajos y  de gran

RINCÓN TAURINO

“El Juli”, grandioso en Guadalajara
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profundidad hasta  el infortunado
accidente en el que se le rompió la
patita al toro, teniendo que abreviar,
por lo que de inmediato anunció el
de regalo para compensar a los cerca
de 15 mil asistentes al coso.

La actuación de Ricardo Frausto, el
alternativado, fue digna;
seguramente  la conservará en la
memoria durante toda su carrera, si
bien es cierto que le faltó redondear,
fue sacado dos veces al tercio y dejó
buen sabor de boca entre los
presentes,  y por lo que desde estas
líneas de Rincón Taurino le desea
sinceramente la mejor de las suertes
en su carrera.

Por su parte, Morante decepcionó  a
quienes habían  asistido al coso tan
sólo para verle.   Si bien su actitud
estuvo bien lejos de ser la mejor,  el
torero de «La Puebla del Río» pasa
por un mal momento con la espada,
al punto de haber escuchado cinco
avisos durante la tarde con sus
astados de la lidia ordinaria y, por si
fuera poco, decidió regalar un toro,
un sobrero procedente de Santiago
que resultó ser un auténtico inválido,
el que luego del tercio de banderillas
difícilmente pudo sostenerse parado
para que Morante  le matara.

Su primer  toro se le fue vivo,
escuchando de la asistencia los
consabidos gritos de  «Ratero,
ratero…», quien al sentirse
defraudado por la actitud del torero,
no pudo menos que reclamarle.  Lo
que sí logró alcanzar fueron algunos

lances a la verónica con la capa
dentro de la lidia de sus  enemigos,
de esas que suelen levantar con
fuerza el Olé, Olé, de la
concurrencia, aunque a decir verdad
todo quedó en detalles muy distantes
a los que el público asistente
esperaba en esa  tarde.
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